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La rectora de la Universidad 
Veracruzana (UV ), Sara Ladrón  
de Guevara, formó parte del 
grupo de rectores que se reunió  
el 9 de septiembre con el 
secretario de Educación,  
Aurelio Nuño Mayer, para  
iniciar un proceso de 
acercamiento que devendría  
en el establecimiento de una 
agenda nacional en materia de 
educación superior.

El encuentro se llevó a  
efecto en las instalaciones de  
la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), en el centro 
histórico de la Ciudad de  

El objeto, establecer agenda nacional de educación superior

SEP dialogó con grupo de
universidades; UV entre ellas
Aurelio Nuño Mayer recibió a grupo de rectores, 
Sara Ladrón de Guevara fue una de ellos 

En esta reunión coyuntural también estuvieron los 
rectores de la UNAM y la UdeG

La Rectora expuso la importancia de ampliar la cobertura con equidad

EDGAR ONOFRE México, donde el recién 
designado secretario recibió 
al Consejo Nacional de la 
Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones  
de Educación Superior  
(ANUIES), al secretario general 
ejecutivo de ésta, y en el que un 
grupo de rectores propuesto  
por la propia Asociación planteó 
ante el nuevo titular de la  
SEP los temas prioritarios para 
las universidades mexicanas, 
públicas y privadas.

Junto con autoridades 
universitarias tan importantes 
como el rector de la UNAM, 
José Narro Robles, y el rector 
de la UdeG, Tonatiuh Bravo 

Padilla, correspondió a Sara 
Ladrón de Guevara exponer 
ante el secretario Nuño Mayer 
las perspectivas universitarias 
en uno de los temas cruciales 
y que el Gobierno Federal, a 

través del propio Ejecutivo, ha 
establecido como prioritario para 
la educación superior del país: la 
cobertura con equidad.

De los rectores convocados 
por la ANUIES, siete de ellos 

presentaron alguno de los 
temas universitarios de mayor 
prioridad. Al analizar el de 
cobertura con equidad, la  
Rectora de la UV no sólo  
se refirió a la necesidad de 
incrementar la cobertura  
de la educación superior en 
nuestro país y alcanzar la tasa 
propuesta por el Gobierno 
Federal. El énfasis lo puso en 
el concepto de equidad y las 
grandes diferencias que existen 
entre las posibilidades de  
ingresar a la universidad para 
unos y otros sectores.

Este señalamiento de  
Ladrón de Guevara fue retomado 
por el rector de la UNAM,  
José Narro, cuando cerró la  
ronda de intervenciones de  
los rectores. El directivo unamita 
incluso retomó la preocupación 
adicional que significa el estado 
que guarda el porcentaje de 
jóvenes indígenas con acceso  
a la educación superior.

Los rectores encargados  
de plantear la agenda 
fundamental de la educación 
superior del país ante Nuño 
Mayer fueron: Sara Ladrón de 
Guevara (UV ), Manuel Fermín 
Villar (UASLP), Augusto Veras 
Godoy (UAEH), Ramón de la Peña 
Manrique (CEU de Monterrey), 
Tonatiuh Bravo Padilla (UdeG), 
José Manuel Cabrera (U. de 
Guanajuato) y José Narro  
Robles (UNAM).

Grupo Bimbo confía en la UV para
impulsar el desarrollo tecnológico

Sara Ladrón de Guevara y Arturo García Aguayo

PAOLA CORTÉS PÉREZ

El grupo Bimbo firmó por 
vez primera un convenio de 
carácter educativo y lo hizo con 
la Universidad Veracruzana 
(UV), porque desea contribuir 
al desarrollo industrial del país a 
través de la investigación y para ello 
hay que formar recursos humanos 
de calidad, destacó Arturo García 
Aguayo, director de Desarrollo 
Tecnológico de este grupo.

Durante la firma, celebrada en 
la sala de juntas de la Rectoría el 
martes 8 de septiembre, la rectora 
Sara Ladrón de Guevara y Arturo 
García, se comprometieron  a 
impulsar la generación y desarrollo 
de investigación tecnológica  
y científica.

La Rectora enfatizó que el 
convenio está estructurado en torno 
a la investigación, lo cual redundará 
en beneficios no sólo para dicho 
rubro, sino para la sociedad a la cual 
se debe la institución.

“Con esto buscamos promover 
y fortalecer el trabajo con el sector 
industrial y romper con el paradigma 
de que la vinculación sólo se hace  
a nivel de estancia por servicio  
social y práctica profesional”,  
expresó la Rectora.

Por su parte, el director de 
Desarrollo Tecnológico dijo que  
en el país hace falta promover  
la vinculación entre la industria  
y las universidades, con el objetivo 
de impulsar el talento mexicano.

“Haremos una donación en 
especie –en equipo– a la UV para 
que ayude no sólo a nuestra 
investigación sino a los proyectos 
que se desarrollan al interior de la 
Universidad. Lo que buscamos es 
potenciar el talento existente.”

Cabe destacar que el convenio 
incluye la formación, capacitación  
e intercambio de recursos humanos; 
la evaluación de tecnologías 
y técnicas; la identificación, 
concentración y difusión de 
información técnica; y acciones 

conducentes a la transferencia  
de tecnología.

Además, posibilitará la 
impartición de cursos de 
actualización para el personal 
profesional y técnico; la  
facilitación de instalaciones  
para cursos, seminarios,  
congresos, conferencias, simposios, 
exposiciones, mesas redondas 
y actividades académicas de 
interés común; intercambio 
de publicaciones; material 
bibliográfico, audiovisual e 
informativo; la edición y coedición 
de obras científicas.

En su oportunidad, Rafael Díaz 
Sobac, director general del Área 
Académica Técnica, detalló que el 
vínculo con la empresa fue derivado 
del acercamiento con Ebner Azuara 
Nieto, investigador del Instituto 
de Ciencias Básicas (ICB), quien 
actualmente desarrolla un proyecto 
de nanotecnología con Grupo Bimbo.

A su vez, la secretaria Académica 
de la UV, Leticia Rodríguez Audirac, 

comentó: “Establecer lazos con  
las empresas y varios sectores,  
es una tarea primordial  
para el aseguramiento de  
nuestra participación en los  
temas de desarrollo del estado 
y del país; para la colaboración 
de nuestros profesionistas, 
investigadores y académicos; y 
sobre todo, reiterar el compromiso 
que tiene la Universidad con la 
responsabilidad social”.

Por parte de la UV asistieron 
Clementina Guerrero García 
y Octavio Ochoa Contreras, 
secretarios de Administración 

y Finanzas y de la Rectoría, 
respectivamente; Alberto Islas 
Reyes, abogado general; Josué 
Cortés Zárate, director del ICB; 
así como vicerrectores, directores 
generales de las áreas académicas  
y administrativas.

De Grupo Bimbo,  
Araceli Guevara Chavarría, 
gerente global de Propiedad 
Intelectual; Yuri Perla Colín 
Esparza, gerente global de 
Investigación Aplicada;  
y Víctor Manuel López  
Vilchis, gerente global  
de Vinculaciones Estratégicas.

Es la primera ocasión que la empresa lo hace con una universidad
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Proyecto de la UV y la UNAM

“Voto Informado Veracruz 2016”,
plataforma para impulsar la democracia

CLAUDIA PERALTA Y DAVID SANDOVAL

Claudia Bodek Stavenhagen celebró la iniciativa

La Universidad Veracruzana (UV)  
y la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) presentaron la 
iniciativa de información política y 
electoral “Voto Informado Veracruz 
2016. Para la construcción de 
ciudadanía” que tiene como objetivo 
fomentar el diálogo y debate público 
sobre los comicios por venir el año 
próximo, la interacción entre los 
ciudadanos y los actores políticos  
y la posibilidad de formular y hacer 
llegar propuestas a quienes disputarán 
cargos de elección popular.

La rectora de la UV, Sara Ladrón 
de Guevara, encabezó el acto de 
presentación y en su mensaje aseguró 
que esta plataforma permitirá 
“que la comunidad universitaria 
y los veracruzanos cuenten con la 
información que les posibilite razonar 
sus decisiones en el momento de 
ejercer el derecho al voto”.

La plataforma fue realizada en 
colaboración entre el Centro de 
Estudios de Opinión y Análisis (CEOA) 
de la UV y el Centro de Estudios de 
Opinión Pública (CEOP) de la UNAM. 
Se presentó el 11 de septiembre  
en el Museo de Antropología de 
Xalapa (MAX).

“Estoy segura de que (la iniciativa) 
contará con el apoyo de los actores del 

proceso electoral, de las instituciones 
correspondientes y de destacados 
miembros de la sociedad”, añadió 
y destacó que “Voto Informado 
Veracruz 2016” tiene el objetivo de 
construir una visión objetiva y plural, 
además de propiciar la participación 
ciudadana en un proceso que 
involucra e interesa a todos.

A nombre de la UNAM, Claudia 
Bodek Stavenhagen, secretaria de 
la Facultad de Ciencias Políticas y 
Sociales, celebró la iniciativa de la UV 
para poner en marcha en la entidad 
este proyecto innovador y exitoso.

“Instituciones como la UV y 
la UNAM tienen gran prestigio 
en términos de transparencia y 
objetividad”, reconoció la funcionaria. 
Subrayó que esta plataforma 
contribuye a generar una cultura 
democrática y transparente  
en los procesos electorales de los 
cuales formamos parte.

Añadió que uno de los propósitos 
de “Voto Informado” es “acabar con 
los mitos de los procesos electorales”, 
entre los que resaltó el poco interés 
por la política, la nula participación 
de los jóvenes y la dinámica de 
comunicación entre los ciudadanos.

A nombre del CEOP, su 
coordinador, Felipe de la O López, 
resaltó que este esfuerzo académico 
conjunto, totalmente apartidista, 
ocurre por primera vez en México y 
Latinoamérica, por lo cual agradeció 
a la Rectora de la UV su liderazgo e 
interés en el proyecto.

Por parte del CEOA, su 
coordinador, Claudio Rafael Castro 
López, detalló que la propuesta “Voto 
Informado Veracruz 2016” es un 
compromiso y responsabilidad social: 
“Es una iniciativa plural, universitaria 
y académica”.

Castro López dio a conocer que 
el proyecto tendrá tres columnas 
importantes: “Voto Informado 
Veracruz 2016”, que “es una 
plataforma seria y académica, una 
contribución de la Universidad  
para fomentar el diálogo y el  
debate político sin distingo de 
formaciones, contribuyendo 
a informar a los ciudadanos y 
universitarios con elementos sólidos.

En segundo lugar, “Diálogos 
públicos”, que comprende entrevistas 
a presidentes de partidos políticos  
y especialistas para que la comunidad 
universitaria pueda establecer una 
interacción con los actores  
políticos de la entidad.

Y en tercer lugar, “Iniciativas 
por Veracruz” que busca responder 
a las problemáticas mediante la 
presentación y revisión de propuestas 
dentro de la plataforma, con la 
intención de canalizarlas a los 
distintos participantes del  
proceso electoral.

En esta plataforma  
incluyente del debate destacó la 
participación de un comité ciudadano, 
académico, comunicación y difusión 
institucional, e invitó a consultar 
el sitio web del proyecto: http://
votoinformadoveracruz.uv.mx

Realizaron importante donativo

Universitarios contribuyen a
labor social de la Cruz Roja
DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Astrid Elías Mansur

La Universidad Veracruzana (UV) 
entregó a la Delegación Estatal de la 
Cruz Roja Mexicana un cheque por 
333 mil 86 pesos, como donativo para 
su Colecta Anual 2015, en evento 
celebrado el 9 de septiembre en la 
Rectoría de esta casa de estudios.

En representación de la 
comunidad universitaria, la rectora 
Sara Ladrón de Guevara dio el 
donativo y expresó: “La Universidad 
Veracruzana tiene un compromiso 
institucional con la sociedad: formar a 
los profesionales en todos los campos 
del quehacer humano; tiene además 
un compromiso ético con todas 
aquellas instituciones que cumplen 
una función social, y la Cruz Roja  

es un ejemplo de institución 
cumpliendo una labor social”.

Puntualizó que los funcionarios 
universitarios aportan para que la 
organización de ayuda humanitaria 
cuente con la infraestructura y los 
recursos que le permitan “seguir 
cumpliendo con la elevada misión 
social que desde siempre se ha fijado”.

En tanto la presidenta del Sistema 
Desarrollo Integral de la Familia (DIF) 
estatal, Astrid Elías Mansur, responsable 
de la colecta en la entidad, agradeció 
a la Universidad por su aportación 
y reconoció el esfuerzo de todos sus 
integrantes. “Su comunidad es muy 
grande, desde directivos, académicos y 
estudiantes, quienes aportan su granito 
de arena y pueden cambiar la vida de 
muchas personas”, dijo.

En representación de María de  
los Ángeles Villa de Rodríguez, 
delegada estatal de la Cruz Roja 
Mexicana, José Carlos Berrones 
Sanfilippo recibió el donativo 
universitario y comentó que  
en la UV se siente como en casa,  
pues aquí trabajó. 

Más de 541 funcionarios y 
directivos aportaron al donativo 
entregado, información que ya 
está disponible en el portal de 
transparencia universitaria, a lo que se 
suma lo recolectado en las alcancías de 
la Cruz Roja, entregadas con sus sellos 
correspondiente, expresó Clementina 
Guerrero García, secretaria de 
Administración y Finanzas de la UV.

Atestiguaron la entrega del 
donativo la secretaria Académica, 

Leticia Rodríguez Audirac; el 
abogado general, Alberto Islas 
Reyes; los directores generales 
de las áreas académicas  
y los directores generales de  
las áreas administrativas  
de la institución.
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UV tiene prestigio; de ahí la
demanda que atiende: Ceneval

Rendimiento  
de sus aspirantes 
seleccionados, por 
arriba del promedio

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Directivos del centro informaron sobre la aplicación del EXANI II en esta casa de estudios

El Centro Nacional de Evaluación 
para la Educación Superior 
(Ceneval) informó que los 
resultados obtenidos por 
los aspirantes seleccionados 
para ingresar a la Universidad 
Veracruzana (UV) están por  
encima del promedio nacional, 
lo que a juicio del Ceneval la  
coloca “como una institución de 
excelencia en la que se garantiza 
que todos sus alumnos ingresaron 
por méritos propios”.

El director general del Centro, 
Rafael López Castañares, acudió a la 
UV para aportar información que la 
aplicación del Examen Nacional de 
Ingreso (EXANI) II arrojó respecto 
de esta casa de estudios y que es de 
gran valor para la institución y sus 

procesos de ingreso, permanencia y 
egreso escolares.

“La aplicación del  
EXANI genera una riqueza de 
información que puede servir a 
los directivos para fortalecer los 
temas de sus procesos académicos”, 
explicó López Castañares y añadió 
que la información obtenida 
a partir de los resultados de la 
prueba es un medio que permite 
una planeación adecuada para la 
consecución de metas.

Lucía Monroy Cazorla, directora 
técnica adjunta de EXANI, presentó 
a las autoridades universitarias un 
estudio con base en los resultados 
del EXANI II aplicado en 2015  
y del que se desprenden, entre 
otros, datos como los siguientes:

En 2015, sólo 14 mil 800 
aspirantes ingresaron a la UV. De 
éstos, 52 por ciento son mujeres 
y 48 por ciento hombres. De 
acuerdo al puntaje obtenido por 
dichos aspirantes, se infiere que 
“la UV tiene prestigio y lo sabe la 
comunidad; por ello los mejores 
estudiantes de la entidad y de 
otros estados vienen a solicitar un 
espacio; su insumo educativo es 
muy bueno y eso sólo lo ganan las 
instituciones de prestigio”, afirmó.

También se reveló que el 39 
por ciento de los aspirantes que 
ingresaron provienen de una 
familia de escasos recursos y que 
el 86 por ciento desean hacer un 
posgrado, es decir, que tienen 
expectativas de continuar su 
formación profesional.

Héctor Coronel Brizio, titular de la 
Dirección General de Administración 
Escolar (DGAE) y responsable de los 
procesos de ingreso, permanencia  
y egreso en la UV, presentó un 
análisis de las posibilidades de 
predictibilidad del examen  
de ingreso para determinar la 
permanencia de los estudiantes 
universitarios. “La idea es  
que podamos tener un modelo 
para predecir probabilidades de 
mantenerse activo después de la 
permanencia estándar de cuatro 
años en la Universidad”, explicó.

La rectora, Sara Ladrón de 
Guevara, manifestó al respecto: 
“… Evaluar no es meta, es medir; 
estas evaluaciones que se han 
implementado en la institución 
para ser lo más justos posibles  
en el ingreso, limitado por  
nuestra capacidad, sirven  
hoy para una mejor atención  
a esos nuevos estudiantes”.

En la reunión estuvieron 
presentes Gabriela Legorreta 
Mosqueda y Juan Carlos  
Rivera López, abogada  
general y director de Relaciones 
Interinstitucionales de Ceneval, 
respectivamente. Por la UV asistieron 
Leticia Rodríguez Audirac, secretaria 
Académica; Octavio Ochoa Contreras, 
secretario de la Rectoría; Alberto 
Islas Reyes, abogado general, los 
vicerrectores de las cuatro regiones, 
entre otros funcionarios.

La institución trabaja para ser
más inclusiva: Director de FEI
KARINA DE LA PAZ REYES

Gerardo Contreras Vega

La Universidad Veracruzana (UV) 
trabaja para ser accesible, en todos 
los contextos, y situarse como una 
institución inclusiva, muestra de ello 
es el examen de admisión que adecuó 
para personas ciegas y débiles visuales 
y que continúa perfeccionándose, 
expresó el director de la Facultad 
de Estadística e Informática (FEI), 
Gerardo Contreras Vega.

El académico expuso lo anterior 
en la reunión a la que convocó la 
rectora Sara Ladrón de Guevara el 8 
de septiembre, en la que participaron 
funcionarios académicos de la 
administración, autoridades del 
Centro Nacional de Evaluación para 
la Educación Superior (Ceneval) y la 
subsecretaria de Educación Media 
Superior y Superior de Veracruz, 
Denisse Uscanga Méndez.

Mencionó que en esta iniciativa 
colaboran la Secretaría Académica, la 
Dirección General de Administración 
Escolar, la FEI y el Programa para la 

Inclusión e Integración de Personas 
con Discapacidad.

En 2013, recordó, una joven ciega 
solicitó examen de ingreso para 
cursar un programa en la Facultad 
de Idiomas; ella tuvo el mismo 
tiempo que el resto de los estudiantes 
para contestar el instrumento y fue 
apoyada por un facilitador, pero  
hubo una falta de comprensión  
de las indicaciones. A ello se  
sumó la inadecuada accesibilidad que 
había para que personas con estas 
características se inscribieran en el 
proceso de examen de ingreso. 

Con este caso como antecedente, 
el equipo de trabajo realizó un 
análisis del proceso de ingreso y 
entre los resultados confirmaron 
que tanto la convocatoria como el 
examen no cuentan con las normas 
de accesibilidad consideradas en los 
lineamientos jurídicos y tecnológicos.

En consecuencia, elaboraron una 
versión accesible de la convocatoria 
en la que participaron seis personas 
con discapacidad visual (ciegos y con 

baja visión) en las fases de análisis o 
detección de necesidades y pruebas. 

Una vez que publicaron en 
línea la convocatoria con tales 
especificidades, se registraron  
cinco aspirantes. También solicitaron 
apoyo al Ceneval para proporcionar 
el examen de admisión en su versión 
ajustada para ciegos y débiles 
visuales, desarrollaron la plataforma 
tecnológica y realizaron actividades 
logísticas durante todo el proceso 
(sensibilización y capacitación).

Cuatro aspirantes presentaron  
el examen –en mayo pasado,  
como el resto de los aspirantes–: uno 
en Xalapa, una en Poza Rica-Tuxpan, 
y dos en Coatzacoalcos-Minatitlán; 
de ellos, uno lo acreditó y otro más 
obtuvo su lugar por corrimiento, pero 
ninguno se inscribió. Éste es otro 
aspecto que es necesario estudiar.

El funcionario académico aclaró 
que se les asignó un tiempo de 
respuesta de cuatro horas y al  
término de la aplicación realizaron 
una evaluación del proceso,  

desde la convocatoria hasta 
el examen. Como resultado 
identificaron diferentes aspectos 
a mejorar en el examen, como la 
capacitación previa. 

No obstante, los aspirantes 
manifestaron sentirse en 
igualdad de condiciones 
para ingresar a la UV. “Esto es 
importante porque ellos no 
piden pase directo, quieren 
igualdad de condiciones  
para demostrar que pueden”, 
insistió el académico.

Por último, reiteró que “es 
necesario continuar con el 
proceso de accesibilidad en todos 
los contextos para situar a la UV 
como una universidad inclusiva”.
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En el marco de la campaña

“Trabajadores y SAISUV contra
el sobrepeso. A quitarnos un kilo
de encima, la familia y la UV nos

necesitan”

la Secretaría de Administración y Finanzas y el 
Sistema de Atención Integral a la Salud invitan al 

evento a realizarse el 18 de Septiembre, de 14:00 a 
15:30 horas, en la explanada de Rectoría

Programa

Actividades físicas.
Coordinan: Saraí Ramírez y Eduardo Ruiz

14.00 a 14:10 Calentamiento y Gimnasia Rítmico Musical
14:10 a 14:20 Maia Combat / Gimnasio Maia
14:20 a 14:30 Maia Attack / Gimnasio Maia
14:30 a 14:40 Maia Jump / Gimnasio Maia

 
Bailes de salón. Coordina: Alberto García Domínguez

14:40 a 14:50 Calentamiento o Preparación
14:50 a 15:00 Clase demostración de Danzón
15:00 a 15:10 Clase demostración de Salsa

15:10 a 15:20 Exhibición de Danzón
15:20 a 15:30 Exhibición de Salsa

 
Habrá, además, información sobre gastronomía a 

base de trucha

Más información en www.uv.mx/saisuv

“Guardianes de la Salud” aprendieron
estrategias de nutrición y deportivas
El 21 de septiembre 
iniciarán las acciones 
contra la obesidad
CLAUDIA PERALTA Y DAVID SANDOVAL

Como parte de la campaña “A 
quitarnos un kilo de encima, la 
familia y la UV nos necesitan”, del 7 
al 10 de septiembre se impartió la 
capacitación a los “Guardianes de 
la Salud”, equipo conformado por 
voluntarios y empleados, quienes 
contribuirán a reproducir cada  
una de las acciones de fomento 
deportivo y nutricional a favor de la 
comunidad universitaria.

En las instalaciones de la  
USBI Xalapa, la coordinadora  
del Sistema de Atención  
Integral a la Salud (SAISUV),  
María del Rocío Salado Pérez, 
reconoció la iniciativa de la 
Universidad de apuntalar este  
tipo de programas que coadyuvan 
de forma importante a prevenir 
padecimientos como hipertensión, 
sobrepeso y obesidad.

Ante los 60 voluntarios que en  
una primera etapa reciben esta 
capacitación por parte de especialistas 
de las facultades de Nutrición y 
Psicología, así como de la Dirección de 
Actividades Deportivas, expresó que 
este flagelo representa un problema de 
salud que sitúa a México en el segundo 
lugar a nivel mundial y deteriora la 
esperanza de vida de la población.

Los primeros 60 voluntarios recibieron capacitación

Se entregaron constancias y chalecos distintivos Rocío Salado, Eduardo Mayo, José Luis Castillo y Mitzy Martínez

Una encuesta reciente de 
salud revela que siete de cada 10 
personas lo padecen. En la máxima 
casa de estudios, seis de cada 10 
derechohabientes del SAISUV se ven 
afectados por esta causa.

Ante esta problemática, la 
Universidad es pionera en atenderla, 
dijo, y aunque existen estrategias 
implementadas por el sector salud, 
nuestra institución ha arrancado esta 
campaña de forma organizada.

La funcionaria destacó que para 
cumplir con los lineamientos del 
programa, se requiere voluntarios 
a quienes se les ha denominado 
“Guardianes de la Salud”. Ellos,  
desde el lunes 7 y hasta el jueves  
10 de septiembre, participaron en  
este curso con una duración de 20 
horas y reconocido por el área de 
capacitación de la Veracruzana, a fin 
de desarrollar con éxito la campaña.

“Somos muchos trabajadores  
en la Universidad y habrá una  
gran cantidad de propuestas para 
hacer ejercicio, mejores hábitos  
de alimentación, ellos son los  
que nos apoyarán en sus áreas  
y dependencias.”

Informó que posteriormente  
se abrirá una nueva convocatoria  
para capacitar a otros 60  
“Guardianes de la Salud”.

Una vez concluido el primer 
periodo de preparación, el 21 de 
septiembre iniciarán todas las 
actividades deportivas, recreativas 
y nutricionales programadas, con el 

respaldo de la Coordinación de Salud 
Pública del SAISUV.

En este caso, los “Guardianes de 
la Salud” orientarán a la comunidad 
universitaria y a sus compañeros en 
cada una de las áreas, sobre cómo 
realizar gimnasia laboral o activación 
física dentro de la jornada de trabajo.

“A veces permanecemos todo 
el tiempo sentados y apenas nos 
levantamos para ir al baño.”

La gimnasia laboral o pausa  
para la salud, es un periodo de 
activación entre 10 y 12 minutos.  
Está demostrado que mejora la 
capacidad de las personas en el 
aspecto físico e intelectual. Para 
ello, con el apoyo de Tele UV se han 
grabado algunas cápsulas que el 
trabajador podrá reproducir en sus 
computadoras y llevar a cabo la 
activación paso por paso.

“Los Guardianes estarán atentos 
de que todos cumplamos con esos 10 
minutos de ejercicio durante nuestra 
jornada laboral”. Indicó que ésta 
será una de las primeras acciones 
a implementarse, sin embargo se 
encargarán también de difundir  
la oferta de cursos y talleres que 
estarán disponibles en beneficio  
de la comunidad universitaria, entre 
ellos mencionó el de Lectura de 
Etiquetas Nutrimentales, Despensa y 
Cocina Saludable.

Salado Pérez subrayó que los 
derechohabientes del SAISUV 
contarán con los servicios de consulta 
médica, nutricional, odontológica, en 
salud y de especialidad. También se 
les practicará una detección de índice 
de masa corporal, circunferencia de 
cintura y composición corporal.

La activación física consistirá 
en ejercicios físico-terapéuticos, 
gimnasia rítmica-musical, acceso  
y descuentos en gimnasios 
particulares, danzas tradicionales, 
defensa personal, gimnasia laboral, 
bailes de salón, natación y yoga.

Se llevará un registro exacto del 
número de personas con sobrepeso  
y obesidad, así como de los kilos  
que irán perdiendo de manera 
individual y colectiva, durante el 
transcurso del programa.

La capacitación fue un éxito
Las actividades concluyeron  
el 10 de septiembre con la entrega 
de constancias de participación 
y chalecos distintivos a los 
“Guardianes de la Salud”.

En la ceremonia, José  
Luis Castillo Hernández, 
coordinador de Salud Pública  
del SAISUV, señaló: “Es  
altamente satisfactorio  
llevar a buen término el  
primer taller de capacitación, 
después de cuatro días de  
trabajo intenso nos vamos 
con nuevos conocimientos 
y habilidades, así como una 
actitud más propositiva. Vamos a 
contribuir a mejorar la calidad 
de vida de todos nuestros 
compañeros universitarios”.

Castillo Hernández extendió un 
agradecimiento a los integrantes 
del SAISUV y a los universitarios 
prestadores de servicio social y 
voluntarios, quienes impartieron 
la capacitación al personal  
de la institución.

En su oportunidad, Yanga 
Melgarejo Ortiz, de la Dirección 
de Actividades Deportivas, 
informó que el 18 de septiembre 
se efectuará un magno evento de 
activación física en la explanada 
de la Rectoría, a las 14:00 
horas, donde participarán las 
autoridades universitarias.

En representación de la  
titular de la SAF, Clementina 
Guerrero García, el asesor 
Eduardo Mayo declaró 
oficialmente clausurado el taller 
y agradeció el entusiasmo de 
quienes participan en la campaña.

Atestiguaron la entrega de 
constancias María del Rocío 
Salado Pérez y Mitzy Martínez 
Beristain, jefa del Departamento 
de Evaluación y Desarrollo de 
Personal de la Dirección General 
de Recursos Humanos.
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Procedente de la Escuela Superior 
Politécnica de Chimborazo, Ecuador, 
Alexandra Belém Viñán Andino es 
una joven que hace poco más de un 
año llegó a México para cursar una 
especialización en la Universidad 
Veracruzana (UV), institución a la cual 
eligió por la formación que ofrece, la 
calidad académica y la experiencia 
acumulada en más de 70 años.

“Estoy agradecida con la 
Universidad Veracruzana, estudiar aquí 
ha sido muy satisfactorio, ha valido la 
pena, siempre alejarse del país cuesta 
mucho, pero llena cuando los objetivos 
académicos han sido cumplidos”, 
expresó la alumna egresada de 
la Especialización en Métodos 
Estadísticos y quien actualmente cursa 
la Maestría en Estadística.

Destacó la aportación de la UV, 
así como del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt), 
para lograr una beca y realizar una 

Estudiante ecuatoriana  
destacó calidad académica

Alexandra Belém Viñán Andino

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ estancia académica: “Ése fue el primer 
objetivo que me impulsó a continuar 
los estudios de posgrado, obviamente 
con la calidad de maestros y 
experiencia con la que cuenta la 
Universidad Veracruzana”.

En su país, Alexandra Belém 
estudia la carrera de Estadística e 
Informática; narró que a raíz de que 
el investigador y académico de la 
UV, Sergio Francisco Juárez Cerrillo, 
dictó una ponencia en su institución, 
pudo obtener mayores datos sobre 
las posibilidades de cursar aquí sus 
estudios de posgrado.

“Estoy muy agradecida  
por esta gran oportunidad, con  
toda la información realicé los 
trámites y hoy me encuentro  
en la Universidad Veracruzana.”

Como parte de la 
especialización que ofrece esta  
casa de estudios, la joven realizó 
una estancia académica durante un 
mes en el Colegio de Posgraduados 
de Texcoco, Campus Montecillo, 

Estado de México, donde  
junto con expertos trabajó  
su tema de investigación basado  
en el cálculo del índice de 
satisfacción estudiantil mediante  
la percepción de los alumnos  
de la institución ecuatoriana.

El proceso de análisis  
consistió en aplicar la modelación 
estadística, específicamente modelos 
de ecuaciones estructurales con 
un método de ajuste denominado 
“mínimos cuadrados parciales”.

“La meta era calcular un 
índice que nos brinde el nivel de 
satisfacción de nuestros estudiantes 
y el índice global institucional.”

Viñán Andino detalló  
que la elección del tema está 
relacionada con el proceso de 
transformación de evaluación 
institucional que actualmente  
se lleva a cabo en Ecuador.

Lo anterior representa  
que por primera vez el gobierno 
nacional plantea propuestas para 

alcanzar la calidad educativa. Aseveró 
que con esta finalidad fue fundada 
la Secretaría de Educación Superior, 
Ciencia, Tecnología e Innovación.

“Esto es fundamental para el 
control de la educación y nos presenta 
un modelo de evaluación en el  
que un parámetro muy importante  
es la satisfacción estudiantil.

”Gracias al estudio profundo y de 
investigación he llegado a plasmar la 
idea de calcular el índice y parámetro 
en la acreditación institucional  
y en el de las carreras”, recalcó. Dicho 
modelo de medición indica qué 
estamos ofreciendo a los estudiantes, 
ahora ellos dicen en qué están 
conformes y en qué no, relató.

La Dirección General de Relaciones 
Internacionales (DGRI) invita a 
los universitarios de programas 
educativos acreditados de ingeniería 
a participar en la convocatoria 2016-
2017 del Programa Mexfitec (México 
Francia Ingenieros Tecnología).

Éste permite a los jóvenes 
de licenciatura estudiar en una 
institución francesa, con apoyo 
económico para su traslado  
y estancia, actividades de  
inmersión a la cultura francesa  
y a la vida académica del país, así 
como el seguimiento de un tutor 
mexicano y uno francés.

Mario Oliva, de la DGRI, y Eric 
Pascal Houbron, académico de 
la Facultad de Ciencias Químicas 

Universitarios pueden 
cursar un año en Francia
DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Mario Oliva

región Orizaba-Córdoba, son 
coordinadores de dicho programa  
al interior de la Universidad  
y explicaron los detalles  
del intercambio.

Los requisitos básicos para los 
estudiantes son estar cursando del 
tercero a quinto semestre del nivel 
de licenciatura en ingeniería, contar 
con un promedio superior a 8.5 y 
tener un dominio de los idiomas 
francés e inglés.

Oliva destacó que a la  
fecha son cuatro generaciones de 
alumnos de distintas licenciaturas 
quienes se han beneficiado del 
programa, sumando un total  
de 27 estudiantes.

En la convocatoria más reciente 
la Veracruzana fue la institución 
que más estudiantes aprobó 

para el programa, con 14; esto 
demuestra el potencial para las 
nuevas generaciones, no obstante 
la mayoría de los estudiantes 
provienen de la región Xalapa  
y las posibilidades son para todas 
las regiones, particularmente 
de Coatzacoalcos-Minatitlán y 
Veracruz-Boca del Río.

Los jóvenes seleccionados 
cursarán un año de estudios en 
alguna de las sedes del Instituto 
Nacional de Ciencias Aplicadas 
(INSA, por sus siglas en francés) 
en Toulouse, Lyon, Rennes y 
Val de Loire; tendrán un curso 
de inmersión previo viviendo 
con una familia francesa en la 
localidad de Vichy y un curso 
propedéutico relativo a la 
enseñanza en Francia.

“Uno de los objetivos del 
programa es romper las barreras  
que pueden existir entre ambos países, 
específicamente en el área de las 
ingenierías”, precisó Pascal Houbron.

Los estudiantes inician el 
programa con una estancia de  
cinco a ocho semanas en un  

centro de formación francés en  
la ciudad de Vichy, ahí llegan jóvenes 
de todo el mundo y son recibidos 
por familias francesas.

Posteriormente realizan 
actividades de inserción a la cultura 
universitaria, donde se les explica 
cómo imparten clases los profesores 
franceses y cómo aplican exámenes.

Cada INSA tiene una 
especialidad, en Toulouse se 
abordan aspectos ambientales, 
ingeniería genética y aeronáutica; 
en Val de Loire hay desarrollo de 
ingeniería industrial, ejemplificó.

Los estudiantes que obtuvieron 
una beca en la convocatoria 
anterior iniciaron clases el primero 
de septiembre y provienen de 
Ingeniería Ambiental, Ingeniería 
Química e Ingeniería Industrial de 
las regiones de Xalapa y Poza Rica.

Para mayores informes respecto 
a la convocatoria y el proceso de 
selección se puede acudir a las 
oficinas de la DGRI de cada región 
universitaria, o llamar al teléfono 
(228) 8421700, extensión 11071;  
o consultar el sitio oficial:  
www.uv.mx/internacional
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La Facultad de Bioanálisis entregó 
reconocimientos a docentes 
destacados en diversas facetas del 
quehacer universitario, y notas 
laudatorias a los estudiantes que 
sobresalieron por su aprovechamiento 
escolar durante el ciclo Agosto 
2014-Enero 2015.

María Dolores Hernández 
Parra, profesora reconocida por su 
destacada carrera académica de 35 
años y una de las fundadoras de la 
Unidad de Servicios Analíticos en 
Salud Bioanálisis (USASB), resaltó 
que el reto para los estudiantes y 
egresados de la Facultad es no perder 
la sensibilidad.

“Sabemos que la carrera es 
difícil, pero siempre les he dicho 
que no pierdan la sensibilidad hacia 
el prójimo, hacia el ser humano, 
porque a veces sólo nos volvemos 
procesadores de muestras.”

La ceremonia tuvo lugar en el 
auditorio de la Unidad de Ciencias de 

Conservar la sensibilidad, reto
para estudiantes de Bioanálisis

Autoridades reconocieron el esfuerzo de los alumnos

PAOLA CORTÉS PÉREZ

la Salud, el pasado 2 de septiembre,  
a la que asistieron estudiantes de 
nuevo ingreso.

Sandra Luz González Herrera, 
directora de la Facultad, destacó 
que la misión principal es formar 
profesionales de calidad con 
conocimiento en las ciencias 
biológicas que coadyuven en  
la promoción de la salud,  
diagnóstico, pronóstico y  
control de las enfermedades.

Se reconoció a Rocío Imelda 
Hernández y Francisco Malpica, por 
30 y 31 años de destacado servicio 
docente, respectivamente; así como a 
María Dolores Hernández, al ser una 
de las fundadoras de la USASB.

Asimismo, se entregaron 
reconocimientos a los profesores 
destacados en la evaluación del 
periodo Agosto 2014-Enero 2015: 
Jorge Sigfrido González Hernández, 
Enrique de Jesús González Cruz y 
María Teresa Croda.

María Dolores Hernández Parra, 
también egresada de la primera 
generación (1978-1982), recordó que 
en los primeros años esta entidad 
académica sufrió varios cambios, 
entre ellos el nombre de la Facultad y 
la participación en huelgas.

“Hubo un movimiento de 
huelga muy fuerte para lograr ser 
aceptados en el profesiograma como 
químicos clínicos, porque no éramos 
reconocidos como tales. Pese a que 
nuestros maestros provenían de (la 
Facultad de) Química Farmacéutica 
Biológica, no éramos aceptados en los 
laboratorios como profesionistas.”

Los estudiantes Gustavo Javier 
Hernández Ortiz, Jonathan Arturo 
Mávil Carretero y Hugo Eduardo 
Rosendo Gómez recibieron un 
reconocimiento por obtener el 
mejor puntaje durante el examen de 
admisión, de la generación 2010-2015.

Daniel Omar Torres Theurel, 
estudiante de undécimo semestre y 
seleccionado estatal de Karate, dijo 
que el hecho de ser reconocidos 
los incentiva a continuar con su 
formación profesional.

Compartió que no es fácil 
combinar sus entrenamientos 
deportivos con sus estudios, porque 
ambas actividades exigen mucho. 
“A veces no te da tiempo de hacer 
otras actividades, pero es posible si se 
hacen unos cuantos sacrificios”.

Omar ya practicaba karate desde 
que cursaba la primaria en Huatusco, 
su ciudad natal, pero al ingresar a la 
UV retomó esta actividad.

“Cuando uno está en alguna 
disciplina deportiva, en especial  
las de contacto físico, el hecho de 
llevar tus condiciones físicas al 
máximo te ayuda a fortalecer tu 
carácter para que situaciones del 
trabajo o de la escuela ya no sean tan 
pesadas, todo se hace más liviano.”

En total se entregaron alrededor  
de 90 notas laudatorias a igual 
número de alumnos de la  
Facultad de Bioanálisis, quienes 
obtuvieron una calificación mínima 
de 9 o su equivalente.

La Facultad de Nutrición entregó, 
en evento realizado en el Aula 
Magna de Ciencias de la Salud 
el 7 de septiembre, 166 notas 
laudatorias a igual número 
de estudiantes, por su alto 
aprovechamiento académico 
durante el periodo  
Febrero-Julio 2015.

Este reconocimiento por 
escrito va dirigido a quienes 
obtuvieron un promedio de 
calificaciones mínimo de  
9 en exámenes finales ordinarios 
y en primera inscripción a una 
experiencia educativa.

Yolanda Romero Hernández, 
directora de la Facultad, felicitó 
a los estudiantes reunidos en 
el aula magna de la Unidad de 
Ciencias de la Salud, donde 
también estuvieron académicos 
de este programa educativo.

La funcionaria felicitó a 
los jóvenes y destacó que las 
notas laudatorias reconocen 
su esfuerzo y dedicación 
académica. Asimismo, dijo que la 
Licenciatura en Nutrición tiene 
cada vez mayor auge, prueba de 

Nutrición entregó notas
laudatorias a 166 alumnos

Los jóvenes se distinguieron por su desempeño

ello es que cada año son más los 
aspirantes a cursarla.

Romero Hernández expuso 
que la importancia del programa 
educativo radica en el apogeo 
de las enfermedades crónicas 
no transmisibles, un reto que 
afronta actualmente el sistema 
de salud. En enfermedades 
cardiovasculares, vasculares 

cerebrales y diabetes interfieren 
los estilos de vida y los hábitos 
de alimentación, pero si ésta 
no es administrada de manera 
óptima y saludable repercute de 
manera directa en el estado de 
salud y nutricio del individuo.

Tal problemática es cada  
vez más frecuente y aguda, y 
tiene mucho que ver con las 

prácticas alimenticias de 
cada persona.

Alexis García Torres, 
estudiante del quinto 
semestre y acreedor a la nota 
laudatoria por su promedio 
de 9.5, afirmó que optó por 
esta carrera ya que apoya 
a las personas que tienen 
una enfermedad, pero 
también porque ayuda a 
prevenir mediante una 
alimentación más saludable, 
“principalmente me 
interesan las áreas clínica y 
deportiva, me gustan mucho, 
es una carrera muy bonita”.

En tanto, Edith 
Domínguez Lara, de séptimo 
semestre y con un promedio 
de 9.8, aseguró que su nota 
laudatoria representa una 
combinación de esfuerzo 
y dedicación. Respecto a 
su elección académica, 
compartió: “La alimentación 
es la base de todo,  
teniendo buenos hábitos 
podemos cambiar muchas 
cosas, empezando por  
las enfermedades crónicas 
que actualmente aquejan  
a nuestro país”.

Dijo interesarse por el 
área clínica, pero brindarle 
cierta prioridad a la salud 
pública, referente a la salud 
alimentaria, epidemias y 
enfermedades en general.
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UV es propulsora del 
análisis de la conducta
KARINA DE LA PAZ REYES

Autoridades y comunidad científica inauguraron el congreso

La Universidad Veracruzana (UV) 
fue sede, por quinta ocasión, del 
Congreso Mexicano de Análisis de 
la Conducta, cuya vigésima quinta 
edición se inauguró el miércoles 9  
de septiembre, en el marco de  
los 40 años de existencia de la 
Sociedad Mexicana de Análisis  
de la Conducta (SMAC).

Este congreso, organizado por el 
Instituto de Psicología y Educación  
y el Centro de Estudios e Investigación 
en Conocimiento y Aprendizaje 
Humano de la UV y la SMAC, es el 
espacio académico idóneo para 
reflexionar hacia dónde pretenden 
avanzar los científicos mexicanos 
especializados en esta ciencia.

En la ceremonia inaugural, 
la secretaria Académica, Leticia 
Rodríguez Audirac, recordó que 
la SMAC se fundó en 1975 y los 
creadores e integrantes de la 
primera Asamblea Constituyente 
fueron Florente López, Ely Rayek, 
Francisco Cabrera, Emilio Ribes y 
Víctor Manuel Alcaraz, al tiempo 
que subrayó que los dos últimos 
todavía forman parte de la planta 
académica de la UV.

Rodríguez Audirac destacó el 
reconocimiento de la UV a los 40 
años de “brillante trabajo” de la 
comunidad científica de la SMAC, la 
edición XXV del Congreso Mexicano 
de Análisis de la Conducta y la 

publicación de la Revista Mexicana 
de Análisis de la Conducta, que de 
1975 a la fecha suma 41 volúmenes.

En su intervención, el presidente 
de la SMAC, Francisco Pedroza 
Cabrera, agradeció a la UV el apoyo 
para la realización de este evento y se 
congratuló de que ésta fuera la sede 
para celebrar 40 años de la sociedad 

científica, pues fue precisamente 
Xalapa donde se llevó a cabo el  
I Congreso Mexicano de Análisis de la 
Conducta, en 1974. Más adelante, en 
1986 y 1996 se realizó en Veracruz, y 
en 2007 nuevamente en Xalapa.

La bienvenida a las autoridades 
académicas, comunidad científica 
y estudiantes que asistieron a 

este ejercicio académico estuvo a 
cargo del director del Instituto de 
Psicología y Educación, Agustín 
Daniel Gómez Fuentes.

Los avatares de la psicología
La conferencia magistral del 
XXV Congreso Mexicano de 
Análisis de la Conducta se intituló 

“Los avatares de la psicología: 
entre lo folk, lo académico y lo 
científico”, impartida por uno de 
los fundadores de la SMAC, Víctor 
Manuel Alcaraz.

Para el especialista en 
investigación del pensamiento y 
el lenguaje, la academia ejerce la 
“psicología folk” y ha olvidado otros 
elementos como el cuerpo. “No 
somos entidades etéreas, no es el 
alma lo que estudia la psicología, 
sino el cuerpo en su relación con el 
medio ambiente”, dijo.

Es más, para él la psicología 
científica debe plantearse las 
interacciones que hay entre 
las energías ambientales y las 
estructuras corporales: “Los 
psicólogos científicos no deberían 
tener como objeto de estudio 
solamente al ser humano, tienen 
que ir más allá; hasta las bacterias 
deberían estudiar, porque los 
mismo mecanismos que están en 
ellas también están en el conjunto 
de células que constituyen 
nuestro cuerpo, donde también 
hay interacciones.

”Esto parecerá una majadería, 
algo totalmente heterodoxo,  
pero si queremos conocer los 
verdaderos determinantes del 
comportamiento debemos hacer  
un análisis muy concienzudo 
donde no debemos manejar  
las cosas etéreas, sino los procesos 
corporales y las extensiones que 
tenemos que dar a nuestro cuerpo.”

Para él, la psicología 
académica está posicionada en  
lo “más burdo” y debería  
estudiar la interacción entre  
lo interno y externo. “El  
proceso debe comenzar  
desde la energía exterior  
hasta cómo esa energía se  
capta y todos los pasos  
que sigue para llegar al 
comportamiento complejo”.

El investigador del programa de 
Doctorado en Análisis de la  
Conducta de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), 
Carlos Bruner, expresó que aunque 
la conducta humana pueda parecer 
indescriptible e inexplicable, no es 
difícil comprender su origen y las 
variables que la controlan ya que sigue 
leyes sencillas y accesibles.

“Realmente son variaciones de 
un par de temas fáciles de aprender 
que pueden llegar muy lejos en las 
manos apropiadas”, dijo al dictar la 
conferencia “Recobrando la magia del 
análisis experimental de la conducta”, 

Comportamiento se rige por
leyes sencillas: investigador

Carlos Bruner

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ en el XXV Congreso Mexicano de 
Análisis de la Conducta.

Bruner comentó que los  
principios básicos del análisis de 
la conducta son suficientes para 
predecirla, explicarla y controlarla.

“No creo que los modelos 
matemáticos, la teoría evolutiva o 
la economía puedan contribuir al 
desarrollo del análisis de la conducta”, 
manifestó ante estudiantes,  
profesores y público en general.  
Los modelos matemáticos no son 
propios de nuestro enfoque porque 
nosotros somos inductivistas,  
añadió. “Cualquier cosa que se diga 
sobre la evolución de la conducta es 
bastante gratuita”.

Aseveró que la magia de la 
psicología se basa en comprobar 
que efectivamente la conducta 
de los organismos sigue leyes 
sencillas y accesibles. Bajo esta 
perspectiva, destacó que el objetivo 
de su exposición es despertar en 
los estudiantes el entusiasmo por el 
estudio de una psicología científica: 
“Creo que los universitarios se han 
vuelto apáticos e indiferentes y dan 
por sentado los enormes logros de  
la psicología y de nuestra disciplina”.

Expresó que mucho se podría 
recuperar si se viera a los animales 
haciendo cosas novedosas, igual que 
a los niños y adultos en cualquier 
escenario donde se apliquen los 
principios del análisis de la  
conducta. “De esta manera se 
recobraría la sensación de  
asombro, la maravilla que es  
tener un enfoque de la psicología  
que nos dé resultados tangibles”.

Resaltó que la industrialización de 
la ciencia le roba algo de magia a la 
psicología de utilidad práctica,  

que lo mismo se aplica en la 
educación de los niños, enseñándoles 
habilidades de autocuidado,  
como lavarse los dientes y vestirse. 
De igual forma, se implementa en la 
enseñanza de la escritura y aritmética.

Con una experiencia de 45 años en 
el estudio de esta rama, Carlos Bruner 
sostuvo que durante este periodo las 
personas han cambiado sus formas 
de comportamiento. “A mí en lo 
particular no me llama la atención 
esta serie de cambios porque  
siempre son el resultado de los 
mismos principios”.

El investigador de la UNAM 
también dio a conocer que  
han tenido la ventaja de analizar  
el comportamiento humano a  
través de estudios de laboratorio 
aplicado en ratas.

En ese espacio se simplifican 
las cosas, controlan variables, 
temperatura, sexo de las ratas, 
cantidad de ruido que les llega,  
se emplean computadoras y  
aparatos automáticos.
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Enrique Levet Gorozpe, secretario 
general del Sindicato de Académicos 
de la Universidad Veracruzana 
(Fesapauv), y Héctor Yunes Landa, 
senador de la República por Veracruz, 
manifestaron su respaldo a la gestión 
de la rectora de la Universidad 
Veracruzana (UV), Sara Ladrón de 
Guevara, al asistir a su II Informe  
de Actividades 2014-2015,  
el 7 de septiembre.

Previo al evento, Levet Gorozpe 
destacó que este informe de 
actividades es muy importante 
“porque es el parteaguas de su gestión 
y al estar a dos años de labor, que es 
la mitad del tiempo que señala la Ley 
Orgánica para la administración de un 
rectorado, vale la pena conocer cuáles 
han sido los avances y los logros, y 
cuáles son las perspectivas para los 
próximos dos años”.

En torno a la situación financiera 
de la institución, el líder gremial 
recalcó que “el Estado está obligado 
a proporcionar los recursos a la 
educación superior pública; desde 

Actores políticos respaldan
gestión de la Rectora

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Francisco Levet Gorozpe Héctor Yunes Landa

evitar que la ruta de la llegada  
de los recursos a la universidad no 
tenga obstáculos”.

Por su parte, Héctor Yunes 
manifestó su apoyo a la institución 
para resolver la situación financiera. 
“Como egresado de la Facultad de 
Derecho, soy solidario con las causas 
de la Universidad, lamento mucho 
que no tengamos el monto que se 
requiere para seguir creciendo; creo 
que la Universidad Veracruzana 
merece mucho más, estamos de 
verdad detenidos. Deseo que lo que 
dijo el gobierno del estado lo pueda 
confirmar la Rectora y a partir de 
hoy el dinero que le corresponde a 
la Universidad pueda ser entregado 
en tiempo y forma porque cuando 
hay una entrega tardía, lastima la 
economía de la institución”.

Respecto de los señalamientos  
de inseguridad publicados en  
medios internacionales, el servidor 
público respondió: “Yo tengo que 
estar con la máxima autoridad de la 
Universidad Veracruzana, que es la 
Rectora, y nadie conoce más de ello 
que ella misma”.

Agregó que ha tenido contacto 
con Sara Ladrón de Guevara para éste 
y otros temas: “La llamé cuando me 
enteré del tema de la deuda, le hablé 
para expresar mi solidaridad con ella y 
mi disposición de apoyar con mucho 
gusto en lo que tenga que hacer, 
aunque no es facultad del Senado 
sino de la Cámara de Diputados; los 
senadores podemos hacer gestiones  
e impulsar este tipo de propuestas y 
con mucho gusto lo seguiré haciendo”.

Víctor Arredondo Álvarez, 
ex rector de la Universidad 
Veracruzana (UV), sostuvo que 
quien apueste porque a esta casa 
de estudios le vaya mal “está 
haciendo una mala apuesta”, pues 
ésta es una de las instituciones 
de educación superior (IES) más 
importantes del país.

Entrevistado en el marco del 
II Informe de Actividades 2014-
2015 de la rectora Sara Ladrón de 
Guevara, el 7 de septiembre en la 
Sala Tlaqná, Arredondo destacó 
que la Universidad es una de las 
de mayor trascendencia tanto de 
Veracruz como de México, y que 
lo más importante debe ser el 
compromiso de fortalecerla.

Asimismo, catalogó como 
un acierto positivo que la 
Veracruzana sea la primera 
universidad que reciba su  
subsidio federal directo, aspecto 
que es muy sano porque le 

UV está entre las IES más
sólidas del país: Arredondo
CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

El ex Rector asistió al Informe de Actividades 

permite poder actuar con la 
oportunidad necesaria.

El ex funcionario aseveró 
que la Constitución Mexicana, 
dentro de la Ley Federal de la 
Coordinación de la Educación 

Superior, establece que es 
compromiso del Estado mexicano 
financiar a la educación superior 
sobre la base de sus posibilidades.

“Es un tema que a muchos 
expertos en jurídica educativa  

les plantea una puerta medio 
abierta para decir que si no  
hay condiciones no se pueden 
otorgar recursos.”

Víctor Arredondo señaló que 
debe tomarse en cuenta que 
hay una prioridad nacional, tal 
y como lo señala el Programa 
Sectorial de Educación 2013-
2018, el cual tiene seis objetivos 
principales: Asegurar la calidad 
de los aprendizajes en la 
educación básica y la formación 
integral de todos los grupos de la 
población; Fortalecer la calidad 
y pertinencia de la educación 
media superior, superior y 
formación para el trabajo, a fin de 
que contribuyan al desarrollo del 
país; Asegurar mayor cobertura, 
inclusión y equidad educativa 
entre todos los grupos de la 
población para la construcción de 
una sociedad más justa; Fortalecer 
la práctica de actividades  
físicas y deportivas como un 
componente de la educación 
integral; Promover y difundir el 
arte y la cultura como recursos 
formativos privilegiados para 
impulsar la educación integral; 
e Impulsar la educación 
científica y tecnológica como 
elemento indispensable para la 
transformación de México en una 
sociedad del conocimiento.

“Todo esto cuesta dinero, 
por lo que hay que recurrir a la 
concertación y convocatoria  
para retomar la prioridad número 
uno que tiene la educación 
en México, la importancia 
indiscutible de la educación 
superior y contar con la respuesta 
estatal y nacional adecuada.”

En este sentido, subrayó que la 
Federación mantiene un pasivo en 
la educación básica veracruzana 
desde hace muchos años. Al 
calcular este déficit, dio a conocer 
que es por el orden de los 10 mil 
millones de pesos.

“Debe esclarecerse de manera 
recíproca la magnitud del monto 
financiero para la Universidad.”

Por ello, reiteró que es 
una medida positiva el que la 
Federación deposite directamente 
los recursos a la Universidad 
Veracruzana y no a través del 
Estado, porque además  
del tema de la suficiencia 
presupuestal está el de la 
oportunidad presupuestaria.

Víctor Arredondo también 
expresó que la inseguridad ha 
logrado impactar negativamente 
en la UV, por lo que espera  
que haya claridad sobre los 
orígenes de las agresiones,  
“es un deber de la sociedad en 
general y del gobierno del estado”.

hace muchos años hay esta discusión 
–cuando se logró la autonomía en la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM)– de si la educación 
superior debería ser subsidiada 
por el Estado, ya que a pesar de ser 
instituciones autónomas, el principio 
rector es que el Estado debe dar  
los recursos suficientes para que se  
lleven a cabo las funciones  
sustantivas en la universidad.

”Lo cierto es que el gobierno 
del estado es de los que más aporta 
a su universidad; en otros estados 
es mucho menor lo que aporta el 
gobierno, lo reciben de la Federación. 
Aquí el Estado da un porcentaje 
mayor, es un caso extraordinario 
y responde a que la Universidad 
Veracruzana fue la última en lograr su 
autonomía, que dependía del Estado, 
siempre fue subsidiada.”

Sobre el hecho de que la 
Federación deposite directamente 
los recursos a la UV, Enrique Levet 
observó que se busca establecer 
este procedimiento para todas las 
universidades públicas estatales, 
como un “mecanismo efectivo para 
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Académicos de la Universidad 
Veracruzana respaldaron la postura 
manifestada por la rectora Sara 
Ladrón de Guevara al rendir su  
II Informe de Actividades 2014-2015, 
el 7 de septiembre en sesión solemne 
del Consejo Universitario General 
(CUG) en la Sala Tlaqná.

Romeo Ruiz Bello, consejero 
profesor de la Facultad de Ciencias 
Agrícolas, destacó el pronunciamiento 
final de Ladrón de Guevara y “el hecho 
de hacer hincapié en la autonomía de 
la Universidad Veracruzana, que es 
importante para ejercer no sólo en el 
discurso sino en la parte económica y 
que la Rectora lo está logrando, eso es 
muy fructífero para nosotros”.

Expresó la importancia de contar 
con los recursos financieros para 
poder aplicar de manera adecuada el 
Modelo Educativo Integral y Flexible 

Académicos, comprometidos
con defensa de la institución
DAVID SANDOVAL Y CLAUDIA PERALTA

Romeo Ruiz Bello Ignacio Mora González Florentino Cruz Martínez Felipe Alejandro Mata Morales

(MEIF): “Los académicos necesitamos 
mucho del apoyo económico, 
del techo financiero de nuestras 
facultades para poder brindar la 
formación integral que el MEIF 
solicita, no podemos trabajar la parte 
heurística si no hay apoyo económico, 
no se puede lograr pero nosotros 
como catedráticos hacemos nuestro 
mejor esfuerzo”.

Respecto al pronunciamiento 
sobre una evaluación del MEIF,  
Ruiz Bello opinó que es muy buena. 
“La Facultad de Ciencias Agrícolas 
fue de las primeras que adoptó 
la propuesta y lleva varios años 
buscando cómo evaluarla;  
hoy que la Universidad lleva a  
cabo esta iniciativa, nosotros  
estamos evaluando lo nuestro,  
hemos avanzado mucho desde  
1999 a la fecha”.

En cuanto a la transparencia 
en el proceso de selección de los 

catedráticos, comentó que hace tres 
décadas se recibía a aquellos que 
contaban con mayor experiencia y 
hoy en día “a todos los profesores que 
ingresan a la Facultad se les pide el 
doctorado y todos sus documentos 
en regla, además tienen que competir 
con base en las convocatorias  
que se publican”.

Por otra parte y con relación  
al reconocimiento de la inseguridad  
y la violencia que ha impactado  
a la comunidad universitaria,  
Ignacio Mora González, investigador 
del Centro de Ciencias de la  
Tierra (CCT), opinó que el 
pronunciamiento fue atinado.

“Me pareció excelente, muy 
bien estructurado, me gustó el 
pronunciamiento final y de impacto 
en la sociedad acerca de cómo 
mejorar nuestras relaciones  
con el gobierno, sobre todo en estas 
épocas difíciles que surgen  

las tentaciones de la violencia y  
del enfrentamiento.”

Al respecto, puntualizó que en 
la misma medida la UV debe ser 
crítica “porque las universidades son 
la conciencia de los pueblos, ¡ay de 
aquel gobierno que no le haga caso a 
las críticas de su universidad!, siempre 
y cuando sean críticas reflexivas, de 
carácter científico, con fundamento 
y estructuradas de tal manera que 
sirvan para orientar a la sociedad”.

UVI, en consonancia con  
la política institucional
El  informe de la Rectora aportó los 
datos necesarios para conocer  
en qué lugar se ubica esta casa  
de estudios, así como los retos  
y desafíos por afrontar, coincidieron 
los coordinadores de la Universidad 
Veracruzana Intercultural  
(UVI), sedes Grandes Montañas  
y Las Selvas.

Florentino Cruz Martínez, 
coordinador regional de la UVI Las 
Selvas, ubicada en Huazuntlán, 
municipio de Mecayapan, refirió: 
“Nos parece importante que 
hayamos sido convocados porque 
cada entidad, funcionario y 
estudiante, se lleva un mensaje  
de lo que le corresponde hacer  
como integrante de la máxima  
casa de estudios”.

Destacó que se trató de un 
espacio propicio donde la Rectora 
hizo un recuento de lo logrado con 
la colaboración de las distintas 
entidades de la Universidad, 
“extendida en toda la geografía 
veracruzana, con una infinidad 
de docentes, pluralidad de ideas 
y estudiantes que provienen de 
diferentes regiones, incluso con 
culturas distintas”.

En tanto Felipe Alejandro Mata 
Morales, coordinador de la UVI 
Grandes Montañas, ubicada en 
Tequila, consideró de gran impacto 
la labor desarrollada por la UV y cada 
una de las sedes de la Intercultural.

 “En la UVI Grandes Montañas 
tenemos un gran grupo de profesores 
trabajando en la oferta educativa, 
aunque nos ocupa la acreditación del 
programa educativo para el próximo 
año”, concluyó.

El presidente de la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos (CEDH), 
Luis Fernando Perera Escamilla, 
manifestó su respaldo a la gestión 
que encabeza Sara Ladrón de 
Guevara al frente de la Universidad 
Veracruzana (UV), al participar en 
la inauguración del Simposio “Los 
Derechos Humanos en el Derecho 
Internacional”, organizado por el 
Centro de Estudios sobre Derecho, 
Globalización y Seguridad (Cedegs), el 
Instituto de Investigaciones Jurídicas 
(IIJ) y la Facultad de Derecho.

CEDH manifestó su apoyo
a la actual administración
DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Luis Fernando Perera Escamilla

“Los intereses que unen a la 
Universidad Veracruzana a las 
instituciones del estado son  
afines: la construcción de una  
cultura de la paz, el respeto a 
los derechos fundamentales, la 
búsqueda de condiciones de vida 
más justas a través de la generación 
de propuestas viables respecto a 
problemas que tanto lastiman a 
nuestra sociedad y que deben tener 
respuesta a la altura de la creatividad 
que ha demostrado tener la 
comunidad universitaria”, afirmó.

Al dirigirse a la Rectora, expresó: 
“Con esa visión y convencimiento, 

reciba nuestro respaldo en  
el llamamiento que ha hecho para  
la búsqueda de vías pacíficas  
de solución a las problemáticas”, 
subrayó el titular de la CEDH; “los 
derechos humanos son la vía que 
se debe seguir bajo el principio de 
aplicar las soluciones y las normas 
que más favorezcan a las personas”.

Reconoció que el valor agregado 
a este tema lo otorgan las iniciativas 
y los proyectos innovadores que 
docentes, investigadores, alumnado 
y autoridades educativas desarrollan 
como elementos contundentes  
para hacer posibles los principios  

y estándares en materia de  
derechos humanos.

“El tema de los derechos 
humanos es ya una prioridad 
de Estado y, por ende, de las 
instituciones académicas donde 
se forman las juventudes que han 
demostrado su responsabilidad 
social; en ese orden de ideas  
celebro la determinación de la 
rectora Sara Ladrón de Guevara, 
quien de manera decidida ha abierto 
el proceso de transversalización de 
los derechos humanos, la igualdad 
de género y la interculturalidad de 
la educación pública en el estado”, 
puntualizó Perera Escamilla.

En ese sentido, felicitó a la  
Rectora de la UV por los resultados 
obtenidos en los dos primeros  
años de su administración al  
frente de la máxima casa de 
estudios, compartidos con la 
propia comunidad universitaria y la 
ciudadanía el 7 de septiembre.
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La Facultad de Derecho convoca al

Curso para la presentación 
del Examen General de 

Egreso de la Licenciatura en 
Derecho (Ceneval)

Inicio: 
19 de septiembre de 2015

Horario: 
Sábado de 9:00 a 14:00
y de 16:00 a 21:00 horas

Sede:
Facultad de Derecho

Fecha de examen:
4 de diciembre de 2015

Email: 
cenevaluv@hotmail.com

José Luis Cuevas Gayosso, 
director de la Facultad de 
Derecho, destacó que el  
V Seminario Permanente de 
Derecho Internacional, del 
cual fue sede, abonó a la gran 
trayectoria de eventos que 
acompaña el historial 
de la institución.

El encuentro, inscrito  
dentro del Anuario  
Mexicano de Derecho 
Internacional, reunió a 
especialistas en el tema 
procedentes de Colombia, Bolivia, 
Perú, Chile, México, España, 
Francia y Estados Unidos. 

Eventos internacionales
ratifican prestigio de Derecho

Albergar al V Seminario 
Permanente de Derecho 
Internacional enriquece 
el historial de la 
institución

El ejercicio académico reunió a especialistas de América y Europa

JORGE VÁZQUEZ PACHECO

“Nuestra institución 
comprende cabalmente la 
importancia del análisis, la 
investigación, el conocimiento 
e intercambio de ideas en ese 
sentido”, señaló Cuevas Gayosso. 

Después realizó un breve 
recuento de la participación de 
la Facultad de Derecho como 
sede en congresos y seminarios 
de dimensiones semejantes, 
en las décadas de 1970 y 1980, 
que conllevaron propuestas 
para el establecimiento de leyes 
sobre el comercio internacional, 
análisis de problemáticas en 
torno de los tratados de libre 
comercio o las alternativas en 
asuntos de deuda externa por 
los países latinoamericanos (que 
uno de los ponentes denominó 
“la esclavitud del siglo XX”).

El Director de la Facultad 
de Derecho reconoció la 
participación de César  
Villegas Delgado y Christopher 
Servín Rodríguez, egresados  
de la Universidad Veracruzana 
que formaron parte del  
cuerpo organizador del  
V Seminario Permanente,  
el cual se desarrolló bajo  
la temática “Praxis de  
Derecho Internacional”.

Como parte del evento, 
se destacó la donación de un 
acervo bibliográfico hecha  
por el Anuario Mexicano de 
Derecho Internacional.

Juan Manuel Indacochea 
Jáuregui, miembro del  
Tribunal de Justicia de la 
Comunidad Andina, participó  
en el V Seminario Permanente  
de Derecho Internacional  
“Praxis del derecho internacional” 
con el tema “La salud pública 
y la protección de la propiedad 
intelectual en Latinoamérica 
a la luz de los tratados de libre 
comercio y los ADPIC”.

Acompañado de María  
Ángela Sasaki Otani, de la 
Universidad Complutense  
de Madrid, y César Javier Urzúa 
Miranda, miembro de la Fiscalía 
Regional Metropolitana Centro 
Norte, de Santiago de Chile, 
presentaron diversas cuestiones 
respecto a la propiedad intelectual 
en el derecho internacional.

Dicha rama de la legislación,  
que muchas veces trasciende de 
debates locales a internacionales, 
tiene como objetivo establecer 
debidamente las penalizaciones 
relacionadas con la violación de la 
propiedad intelectual, la cual pasa 
comúnmente desapercibida debido 
a sus bajas sanciones en diversos 
países de Latinoamérica. 

Indacochea Jáuregui, 
enfocado en la convergencia  
del derecho internacional,  
la propiedad intelectual y la  
salud pública, expresó la 

Conciencia legislativa debe privar
ante emergencias nacionales

Juan Manuel Indacochea Jáuregui

AGUSTÍN CASTELLANOS RODRÍGUEZ

necesidad de una política 
procedente ante situaciones  
de emergencia, tales  
como epidemias. 

Al destacar la importancia de 
esta coyuntura, dijo que es  
de interés para los países en 
vías de desarrollo abastecer 
el mercado local, sobre todo 
ante la existencia de urgencias 
nacionales que impliquen la 
pérdida de vidas humanas, 
debido a que no existe una  
alta capacidad adquisitiva y  
de acceso a medicamentos.

Los especialistas también 
destacaron que se realizan 
constantes reformas al 
acuerdo sobre los Aspectos 
de los Derechos de Propiedad 
Intelectual Relacionados con el 
Comercio (ADPIC); en 2003, por 
ejemplo, se modificó el artículo 
31, permitiendo las excepciones a 
los derechos exclusivos otorgados 
a los beneficiarios de patentes 
de medicamentos en tanto a 
lineamientos internacionales  
y la facultad de cada país  
de establecer medidas de  
orden público.

Juan Manuel Indacochea 
afirmó que actualmente no existe 
una coordinación de legislaciones 
entre países latinoamericanos 
que regule las acciones ante estas 
circunstancias, sólo medidas 
regionales o bilaterales. “No se 
dan tantas concesiones como en 
la directiva europea”. Se permite 
que cada país establezca lo que 
se considerará como emergencia 
nacional o situación de urgencia, 
ante lo cual se ha previsto la 
necesidad estricta de un test de 
emergencia en el que se debe 
hacer hincapié, esclareciendo 
que esto no será una facultad 
arbitraria de cada país.

Las nuevas tendencias de tecnología 
y comunicación se muestran  
positivas ante dichas discusiones, 
favoreciendo la divulgación  
de los conocimientos de la  
protección de datos y ante qué 
ambientes se pueden o deben  
pasar por alto. “La realidad podría 
ayudar a superar este estancamiento 
normativo regional” en beneficio  
de los derechos humanos.
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La Universidad Veracruzana (UV) 
es una de las comunidades que más 
atiende el tema de los derechos 
humanos en México, por ello debe 
de surgir aquí el gran impulso en la 
materia a nivel nacional, destacó 
Ricardo Jesús Sepúlveda Iguíniz, 
director general de Política Pública de 
Derechos Humanos de la Secretaría de 
Gobernación (Segob), al inaugurar el 
Simposio “Los Derechos Humanos en 
el Derecho Internacional”.

En el acto, celebrado el 10 
de septiembre, reconoció que la 
UV ha dado un primer paso “al 
transversalizar los derechos humanos 
en todos sus planes de estudio”.

Al referirse a la máxima  
casa de estudios de Veracruz dentro 
del contexto nacional, expresó: 
“La identifico como una de las 
comunidades universitarias que más 
profundiza, que más atiende y, por lo 
tanto, de donde debe surgir un gran 

UV, idónea para impulsar
los derechos humanos

Ricardo Jesús Sepúlveda Iguíniz

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

impulso por los derechos humanos en 
nuestro país”.

Manifestó además un 
reconocimiento a la institución por 

propulsar los derechos humanos 
en el ámbito internacional, pues “es 
un problema que como humanidad 
no hemos podido resolver: la 

desigualdad, la violencia, la migración 
y la discriminación”.

Mientras que en su mensaje 
inaugural, la rectora Sara Ladrón de 
Guevara puntualizó que la equidad 
es un tema que interesa e importa a 
las universidades “porque está ligada 
a los derechos humanos, es dar ante 
las desigualdades en México –y en el 
mundo– lo que se requiere para lograr 
igualdad de derechos”.

En el caso concreto de la UV, refirió 
que la equidad se va consolidando: 
su población estudiantil es ya 
representativa de la demografía, la 
mayoría son mujeres.

Y con orgullo puedo decir  
que la equidad ante las etnias  
se refleja en la Universidad 
Veracruzana Intercultural (UVI), 
apuntó, “somos la única universidad 
estatal que ha integrado a la UVI al 
interior de la propia institución”.

En tercer lugar, explicó que 
la UV cumple con la meta de 
movilidad social de la educación 

superior pública, “esa apertura de 
la universidad pública es nuestra 
responsabilidad social frente a  
los recursos que la sociedad nos  
da para atender a su juventud”.

Ello se evidencia en los resultados 
del examen de ingreso que aplica el 
Ceneval, donde se registra que 38 por 
ciento de los aspirantes corresponden 
a familias de bajos ingresos. “Quiere 
decir que atendemos una población 
mayoritariamente de escasos 
recursos económicos”, apuntó  
la Rectora.

Finalmente recalcó que “las 
universidades públicas debemos 
sumar fuerzas y esfuerzos para 
atender la asignatura pendiente del 
respeto a los derechos humanos  
como derechos universales 
inalienables e imprescriptibles”.

Por su parte, en representación 
del gobierno del estado acudió 
Fernando Sánchez García, director 
general de la Dirección General de 
Desarrollo Político e Institucional, 
quien dijo: “Este simposio es una 
excelente oportunidad para abordar 
los aspectos de interés para nuestra 
sociedad, qué mejor que sea aquí en la 
UV, una de las mejores universidades 
a nivel nacional”.

El simposio fue organizado por el 
Cedegs, el Instituto de Investigaciones 
Jurídicas (IIJ) y la Facultad de Derecho, 
en el marco de la conmemoración del 
cuarto aniversario de la Reforma en 
Derechos Humanos.

Andrea Quiroga Rodríguez y César 
Villegas Delgado, especialistas en 
Derecho Internacional, coincidieron en 
la necesidad que hay de homologar el 
concepto de terrorismo internacional, 
pues a la fecha cada nación se  
maneja por determinado criterio.

Lo anterior durante la mesa 
“La lucha contra el terrorismo 
internacional” del V Seminario 
Permanente de Derecho Internacional 
del Anuario Mexicano de Derecho 
Internacional, que tuvo como sede la 
Facultad de Derecho.

Quiroga Rodríguez, quien se 
ha desempeñado como jueza y 
magistrada auxiliar del Tribunal 
Superior de Bogotá, Colombia,  
expuso el tema “Las dificultades 
conceptuales de la definición del 

Cada nación tiene su concepto
de terrorismo internacional
KARINA DE LA PAZ REYES terrorismo y su aplicación en el 

sistema internacional”.
Dijo que todos hablamos de 

terrorismo y jurídicamente nadie 
tiene a ciencia cierta una definición 
consolidada, máxime cuando 
estamos en plenas circunstancias de 
guerra, de reivindicaciones, incluso 
de narco-terrorismo. “Hablamos 
indistintamente de esa palabra, 
pero no hay ningún instrumento 
internacional que la contemple 
totalmente definida”.

Andrea Quiroga analizó tal 
escenario jurídico en países como 
Francia, Rusia, España y Estados 
Unidos, y las grandes diferencias que 
hay entre sí, al tiempo que destacó la 
necesidad de “definición globalizada”.

César Villegas, profesor de la 
Universidad de Sevilla, España, 
presentó el tema “Las Naciones 

Unidas y su estrategia global contra  
el terrorismo”; remarcó que a la  
fecha hay una “falta de definición  
de terrorismo internacional.  
Todo el mundo lo condena,  
pero cuando lo hacen, c 
ondenan cuestiones distintas”.

El también coordinador del 
Seminario Permanente del Anuario 
Mexicano de Derecho Internacional 
del Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, consideró 
que el terrorismo es el principal reto 
en la actualidad para lograr la paz y 
seguridad en el mundo.

En ese contexto, mencionó 
que a partir del proceso de 
“descolonización” –que inició entre 
las décadas de los sesenta y setenta– 
surgió un gran número de estados. 
Como referencia citó que en 1945 los 
estados que formaban parte de las 
Naciones Unidas eran entre 50 y 51,  
y a la fecha son 193.

“Es una sociedad internacional 
profundamente fragmentada. 
Hablando en los ámbitos regionales, 
podemos pensar que en la Unión 

Andrea Quiroga Rodríguez César Villegas Delgado

Europea todos están contentos, que son 
amigos y felices, pues no. Hoy mismo la 
Unión Europea atraviesa una crisis muy 
profunda, no sólo económica”, dijo. Esa 
situación de descentralización es “un 
elemento de distorsión tremendo”  
y el tratamiento del terrorismo no 
escapa, añadió.

A manera de conclusión, destacó 
que la estrategia global de la ONU 
propone un combate al fenómeno 
criminal, pero con las armas del Estado 
de derecho; ello para “evitar por todos 
los medios que los estados caigan en  
la tentación de responder a los actos  
de terror con más terror”.
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El trabajo colaborativo y en 
unidad es lo que ha distinguido 
a la consejería y a las facultades 
de Humanidades, enfatizó  
José Luis Martínez Suárez, 
director general de dicha  
Área Académica, durante 
el informe de labores de la 
agrupación estudiantil.

El evento tuvo lugar el 2 
de septiembre en el Auditorio 
“Jesús Morales Fernández” de 
la Unidad de Humanidades, 
al que asistió Juan Capetillo 
Hernández, coordinador de 
Asuntos Estudiantiles en esta 
casa de estudios.

“La característica distintiva  
de esta consejería es la iniciativa que 
tienen para emprender acciones en 
beneficio de la comunidad estudiantil, 
así como para la organización de 
eventos, lo más sobresaliente es que 
han ‘jalado’ a las autoridades a ser 
partícipes”, resaltó  
Capetillo Hernández.

Los consejeros estudiantes 
de los ocho programas 
educativos que conforman 

Coincidieron autoridades universitarias

Colaboración y unidad distinguen
a la consejería de Humanidades
PAOLA CORTÉS PÉREZ

José Luis Martínez con los representantes estudiantiles

el Área de Humanidades 
coincidieron al expresar que el 
evento denominado “Día de las 
Humanidades”, refleja el trabajo 
colaborativo y de conjunto entre 
las facultades y consejerías.

“Queremos que la Facultad 
de Derecho se involucre más 
con el resto de las disciplinas de 
Humanidades, fue en el ‘Día de 
las Humanidades’ que nos llenó 
de aprendizajes a todos. Fue una 

gran experiencia el convivir con 
compañeros de otras carreras”, 
expresó Angélica Suárez Morales, 
consejera alumna de Derecho.

Víctor Manuel Rodríguez 
Navarro y Alejandra Díaz 

Velázquez, consejeros alumnos 
de Idiomas e Historia, 
respectivamente, mencionaron 
que entre las actividades está  
la campaña para el cuidado  
de las instalaciones, para ello 
se aplicó una encuesta entre los 
estudiantes, a fin de conocer 
inquietudes y necesidades.

Asimismo, se ha dado 
seguimiento y campaña 
informativa sobre la instalación 
de cámaras de vigilancia en la 
Unidad de Humanidades, de 
ahí que la consejería participe 
activamente en la comisión para 
la consulta de la instalación  
de dichas cámaras, en la  
que dialogan con académicos y 
estudiantes de cada Facultad.

De igual manera, se  
llevó a cabo un programa de 
acompañamiento para los 
jóvenes de nuevo ingreso, para 
orientarlos y ayudarlos con los 
procesos administrativos, por 
ejemplo la preinscripción.

Israel Ortiz Ponce,  
consejero de la Facultad 
de Filosofía, reiteró que el 
principal reto para los siguientes 
consejeros es dar seguimiento 
al trabajo en conjunto que 
hasta el momento se realiza, 
porque tiene como objetivo 
beneficiar a toda la comunidad 
de Humanidades.

El evento fue amenizado 
por el Ensamble de Jazzuv 
y concluyó con la entrega 
de reconocimientos a los 
universitarios participantes en el 
“Día de la Humanidades”.

A través de fotografías

Estudiantes difunden  
trabajo de campo

PAOLA CORTÉS PÉREZ

La Primera Exposición  
Fotográfica de Campo,  
organizada por alumnos  
de la Facultad de Antropología, 
abre un espacio para que  
las diversas licenciaturas  
de la Unidad de Humanidades 
dialoguen e intercambien 
experiencias sobre sus  
prácticas de campo, aseguró  
la rectora Sara Ladrón de  
Guevara y estudiantes  
que participaron en la 
inauguración de la muestra.

En el evento, que se  
llevó a cabo el 3 de septiembre 
en la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI) de Xalapa, Ladrón  
de Guevara expresó: “Con  
esta iniciativa, y partiendo  
de la larga y rica tradición  
que caracteriza y signa  
a la Facultad de Antropología,  
los estudiantes innovan el 
espacio, la perspectiva  
y los alcances de esta  
disciplina social”.

En tanto Stephanie  
Rivera Villamarín y Amalia  
Acitlali Vásquez, consejeras 
alumnas de la Facultad de 

Antropología, comentaron  
que con esta muestra buscan 
difundir el quehacer de la 
investigación social, que puede 
resultar ajena para el resto de la 
comunidad universitaria.

“A los antropólogos 
contemporáneos se nos ha 
otorgado el privilegio de 
explorarnos a nosotros  
mismos, describimos lo  
conocido y en varias ocasiones 
intentamos volverlo exótico”, 
apuntó Amalia Acitlali.

Gladys Casimir, decana  
de la Facultad, expresó  
que dichas imágenes son  
la memoria del trabajo de campo, 
uno de los acontecimientos  
más significativos en la 
preparación del antropólogo: 
el enfrentarse al otro, a las 
comunidades, a los tepalcates 
que son los hombres del  
pasado, son el quehacer  
y el hacer, “es a lo que  
tenemos que darle vida.

”Desde que entré a  
la Universidad Veracruzana  
uno de mis grandes propósitos 
fue hacer crecer esta  
experiencia formativa. 
Actualmente todos tienen  
la oportunidad de incorporarse 

a proyectos nacionales e 
internacionales. Es un gran  
honor tener egresados  
en prácticamente todos  
los centros de investigación  
del INAH.”

En tanto, el académico  
David López Cardeña  
consideró importante que  
el laboratorio y taller de 
Fotografía y el de Video  
se impartan de manera 
obligatoria, dado que la  
fotografía y la antropología 
forman una mancuerna, un 
concubinato, que capta el  
actuar y el sentir de los  
humanos o de un humano.

“Definitivamente la  
fotografía antropológica sí  
es lo humano. Recuerdo la 
foto del niño tirado sobre la 
costa de Siria, es un ataque 
a la libertad y no es porque 
haya territorios violentos, sino 
territorios que se violentan; no 
hay instituciones violentas, sino 
que se ven violentadas. Soy UV, 
soy antropólogo y estoy muy 
orgulloso de serlo.”

Las fotografías se exhiben  
en el lobby de la USBI Xalapa, 
donde permanecerán hasta  
el 18 de septiembre.
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17 de septiembre en la USBI-Xalapa

Río Sedeño será tema de un foro académico
KARINA DE LA PAZ REYES

El afluente divide los municipios de Xalapa y Banderilla

El Comité de Cuenca del  
Río Sedeño, el Consejo 
de Cuenca de los Ríos 
Tuxpan al de Jamapa y la 
Coordinación Universitaria 
para la Sustentabilidad de la 
Universidad Veracruzana  

integral, cultural y sustentable 
de la cuenca del río Sedeño.

El río Sedeño nace 
entre cascadas y bosque de 
niebla, su cuenca cruza 10 
municipios veracruzanos 
–Acajete, Jilotepec, Xalapa, 
Banderilla, Rafael Lucio, 
Tlacolulan, Las Vigas de 
Ramírez, Tlalnelhuayocan, 
Emiliano Zapata y Naolinco– 
hasta unirse al Actopan y 
desembocar en el Golfo de 
México. Mientras que en la 
capital del estado el agua 
debe traerse desde lejos,  
el Sedeño, como otros,  
se seca y se convierte en  
drenaje y basurero a cielo 
abierto, situación que la 
sociedad organizada lucha 
por erradicar.

Una de las iniciativas es 
precisamente el Foro, cuya 
intención es analizar la labor 
que desde varias trincheras 
se ha realizado en pro del 
río, explicó Ana Lilia Suárez, 

integrante del Comité de 
Cuenca del Río Sedeño.

“El Foro tiene como 
objetivo el rescate de las 
experiencias en los más de 15 
años de trabajo que llevamos, 
por lo tanto estamos 
invitando a público en 
general –vecinos, académicos, 
estudiantes– porque muchas 
personas en el transcurso de 
este tiempo han participado. 
Nos interesan su experiencia 
y propuestas para continuar 
con el trabajo.”

A lo largo de casi dos 
décadas, la sociedad civil 
organizada, en conjunto con 
los sectores gubernamental 
y académico, han logrado 
diversos avances para la 
preservación y gestión 
sustentable de dicha cuenca, 
como ejemplo, en 2005 se 
logró suscribir el “Convenio 
intermunicipal para el rescate 
y sustentabilidad de la  
cuenca del río Sedeño”.

La fecha límite para la recepción de fotos es el 13 de octubre

Convocan a Concurso Universitario 
de Divulgación de la Ciencia 2015
La fotografía ha sido el medio elegido para celebrar 
a la ciencia en la Universidad

Bajo el lema “¡Cuéntalo en un 
click!”, la Dirección General 
de Difusión Cultural de la 
Universidad Veracruzana 
(UV ), a través de la Dirección 
de Comunicación de la 
Ciencia, invita a la comunidad 
universitaria (académicos, 
docentes y estudiantes de 
licenciatura y posgrado) a 
participar en el 2do. Concurso 
Universitario de Divulgación de 
la Ciencia 2015, teniendo a la 
fotografía científica como  
base de la temática. 

El concurso elegirá las mejores 
imágenes que capturen la técnica y 
belleza de la ciencia, los resultados 
en el desarrollo de investigaciones, 
así como el ejercicio cotidiano 
del quehacer científico. Se podrá 
participar en dos categorías: 
Extraño y fascinante, y  
Ciencia cotidiana.

Con esta iniciativa, la UV 
continúa con sus esfuerzos en el 
establecimiento de estrategias 
que impulsen el interés y el 
fomento de capacidades de 
divulgación científica entre la 

comunidad universitaria, además 
de situar material de interés 
sobre el conocimiento científico 
al alcance del público.

El concurso cuenta con una 
bolsa de 25 mil pesos en premios 
repartidos en las dos categorías. 
El cierre de inscripciones es el 
13 de octubre a las 15.00 horas. 
Tanto la convocatoria completa 
como el registro en línea se 
encuentran disponibles en: 
www.uv.mx/cienciauv/general/
concursodivulgacion/

Para mayores informes 
contactar a Katya Zamora Cuevas 
en la Dirección de Comunicación 
de la Ciencia, teléfono (228) 
8421700, extensiones 11417 y 11411, 
correo electrónico: dcc@uv.mx

(UV ), invitan al Foro de 
Experiencias del Rescate  
de la Cuenca del Río Sedeño  
que se realizará a partir de  
las 9:00 horas, el 17 de 
septiembre, en la Unidad  
de Servicios Bibliotecarios  
y de Información (USBI) de 
Xalapa. La entrada es libre.

El evento está  
dirigido a personas u 
organizaciones de la 
sociedad civil, instituciones 
gubernamentales, comunidad 
universitaria y público en 
general que estén interesados 
o hayan realizado actividades 
relacionadas con la gestión 
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La rectora de la Universidad 
Veracruzana (UV), Sara Ladrón  
de Guevara, se presentó el  
7 de septiembre ante el Consejo 
Universitario General (CUG) para 
rendir su II Informe de Actividades 
y entre numerosos temas que 
ocuparon la atención universitaria 
en el periodo 2014-2015, distinguió 
tres por su importancia y efectos: 

La inquebrantable posición de 
esta casa de estudios a favor de 
la paz y en contra de la violencia, 
el vital proceso de evaluación 
del Modelo Educativo Integral y 
Flexible (MEIF) y un alto índice de 
fortalecimiento institucional en 
varias áreas. Además, la Rectora 
reafirmó un sólido liderazgo y 

II Informe de Actividades de la Rectora

Lucha por la paz, revisión del MEIF y 
fortalecimiento marcaron este periodo

La falta de subsidios implicaría la extinción de la universidad pública que ha 
significado la construcción del México moderno, advirtió

EDGAR ONOFRE Y CLAUDIA PERALTA

Para encarar esta 
tribulación hay 
liderazgo. No me 
tiembla la mano ni se 
me quiebra la voz”

avances fundamentales para 
enfrentar la situación financiera  
de la institución, lo que el  
pleno del Consejo saludó con  
una larga ovación de pie en la  
Sala de Conciertos Tlaqná.

La Rectora reafirmó la posición 
del año anterior cuando se refirió 
a la “altura de miras y altura ética 
para construir una sociedad más 
justa” y, al respecto, añadió: “La 
Universidad no renuncia a la lucha; 
tiene razones para luchar. Pero la 
nuestra no es reactiva –y eso ha 
dejado desarmados a nuestros 
hostigadores– sino sapiencial. Los 

violentos esperarían una  
respuesta igualmente violenta;  
los autoritarios, la sumisión.  
Pero ninguna de ellas es la  
que ha dado la UV”.

Señaló que Ayotzinapa 
mostró la vulnerabilidad de 
las instituciones de educación 
superior y denunció la violencia 
cometida, subrayadamente contra 
los estudiantes, pero también la 
ejercida desde la distorsión de la 
información y las redes sociales. 
Además, reafirmó la postura contra 
la violencia que la UV ha mantenido 
en la coyuntura y advirtió que  

esta casa de estudios no sólo ha 
sido capaz de responder a las 
demandas sociales en materia de 
educación superior, sino también 
de mostrar su fortaleza y su 
auténtica entereza ante el momento 
que le corresponde atravesar.

“Para encarar esta tribulación 
hay liderazgo. La UV confía en 
mí no sólo para dar buenos 
indicadores en la gestión sino para 
encabezar la altura de miras. No me 
tiembla la mano ni se me quiebra 
la voz para encabezar esta lucha 
no violenta pero sí radical a favor 
de una cultura por la paz y por una 

Universidad pertinente, de alta 
calidad y evaluable”, advirtió.

Respecto del complicado tema 
financiero, Ladrón de Guevara 
señaló que se ha privilegiado el 
cumplimiento de las obligaciones 
laborales y se ha realizado un  
gran esfuerzo a fin de que la  
falta de liquidez financiera no 
sea un impedimento para la 
consecución de los objetivos  
y las metas de las funciones 
sustantivas institucionales.

“Los subsidios son los recursos 
que la sociedad, en su conjunto, 
destina a través de nuestros 
gobiernos para asegurar la 
educación universitaria de calidad 
a nuestros jóvenes veracruzanos, 
mexicanos. La falta de estos 
subsidios implicaría la extinción 
de la universidad pública que ha 
significado la construcción del 
México moderno”, añadió. 

Asimismo reconoció el papel 
activo y crítico que la Junta de 
Gobierno ha desempeñado en la 
gestión actual y destacó el “respeto 
irrestricto que el gobierno del 
estado, encabezado por Javier 
Duarte de Ochoa, ha mostrado para 
nuestra autonomía”.

Resaltó, además, que la gestión 
a su cargo continúa trabajando 
con el Congreso local para que la 
UV adquiera la atribución de darse 
leyes propias y que para el caso 
de sus obligaciones laborales ha 
logrado establecer mejores y más 
productivas relaciones para  
con los trabajadores agremiados  
al SETSUV y Fesapauv.

Alto crecimiento en indicadores 
fundamentales
En las cifras del Informe, se destacó 
que en el periodo 2014-2015 la UV 
amplió su oferta académica con 18 
nuevos programas de licenciatura 
y de posgrado; la matrícula total 
se incrementó en más de cuatro 
mil nuevos alumnos, mientras que 
se registró un mayor número de 
profesores de tiempo completo,  
con posgrado, con doctorado, con  
perfil Prodep y con membresía 
del Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI).

Respecto de los catedráticos, 
detalló que 91 por ciento de los 
profesores de tiempo completo 
cuenta con estudios de posgrado, 
el 55 por ciento cuenta con 
perfil Prodep y el 18 por ciento 
es miembro del SNI. En lo que 
se refiere a la contratación de 
académicos, en este periodo se 
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Académicos, decanos y estudiantes de todas las regiones atendieron el informe

Integrantes de la Universidad Veracruzana Intercultural asistieron al evento

Sara Ladrón de Guevara estuvo acompañada de funcionarios universitarios y del gobierno estatal

sometieron a concurso cuatro 
mil 81 experiencias educativas y 
244 plazas de profesor de tiempo 
completo, además se reasignaron 
vacantes de Xalapa y Veracruz hacia 
las otras regiones.

De la acreditación de  
programas educativos, informó  
que en 2014 ocho fueron acreditados, 
mientras que en lo que va de 2015 
otros nueve han hecho lo propio. 
Sin embargo, adelantó que la UV 
prospecta que para el resto del  
año otros 45 programas se acrediten 
o reacrediten, por lo que podría 
alcanzarse la marca histórica de  
54 acreditaciones de calidad. 
Además, al día de hoy, siete de cada 
10 programas educativos están 
en el nivel uno de los Comités 
Interinstitucionales para la Evaluación 
de la Educación Superior, es decir, que 

el 81 por ciento de la matrícula cursa 
programas de calidad reconocida.

Por otra parte, se dio a  
conocer que 12 mil 904 estudiantes 
se vieron beneficiados por diferentes 
tipos de becas, mientras que  
el trabajo de éstos en servicio social 
comunitario, en casi 900 localidades, 
benefició a cerca de 70 mil personas, 
en su mayoría mujeres.

En cuanto a las tradiciones  
cultural y editorial de esta  
casa de estudios, informó  
que se llevaron a efecto 730 
eventos a nivel estatal, nacional e 
internacional, a los cuales  
asistieron más de 276 mil 
espectadores, mientras que la 
Editorial de la UV lanzará en 
noviembre la página web de 
venta de libros electrónicos y el 
catálogo en línea.
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La Licenciatura en Quiropráctica 
de la Universidad Veracruzana 
(UV ) abre un nuevo panorama 
para esta disciplina, aseguró 
Enrique Benet Canut, presidente 
del Colegio de Profesionistas 
Científico-Quiroprácticos  
de México, A.C., instancia  
con la que esta casa de  
estudios realizó la edición  
17 del Congreso Internacional 
Interdisciplinario de 
Quiropráctica, en la región 
Veracruz-Boca del Río, los  
días 3 y 4 de septiembre.

Benet Canut dijo que  
es un caso muy especial  
y único que el programa 
educativo esté dentro de la 

La Universidad Veracruzana  
llevó a cabo el 3er  
Coloquio Internacional  
Estudios Institucionales  
“Hacia la efectividad de  
los Derechos Económicos, 
Sociales y Culturales en  
el Estado Constitucional”,  
donde la rectora Sara  
Ladrón de Guevara expresó  
que uno de los mayores  
retos que enfrenta el ejercicio 
del derecho es la falta de 
correspondencia entre lo 
que establecen las leyes y su 
aplicación legal y efectiva.

Lo anterior, agregó, se  
ha traducido a lo largo  
del tiempo, y al margen de 
regímenes sociales, en hechos  
y situaciones caracterizados  
por la desigualdad, la  
inequidad y la injusticia.

El encuentro organizado  
por el cuerpo académico (CA) 
Estudios Institucionales “José 
Ramón Cossío Díaz”, se realizó  
en el World Trade Center de 
Boca del Río, los días 4 y 5 de 
septiembre, con la presencia  
del ministro de la Suprema  

Que las leyes se correspondan
con su aplicación: SLDEG

SHUGUEY ENRÍQUEZ Y  
ARACELY HERNÁNDEZ

SHUGUEY ENRÍQUEZ Y  
ARACELY HERNÁNDEZ

Veracruz • Boca del Río

Veracruz • Boca del Río

Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) en honor al cual  
fue nombrado.

La Rectora recordó que  
los derechos económicos, 
sociales y culturales constituyen 
la base para la supervivencia  
de las personas y, en concreto, 
para alcanzar un nivel de  
vida digno que satisfaga  
las necesidades básicas  
del individuo. 

Por su parte, el vicerrector 
Alfonso Gerardo Pérez Morales 
destacó que la discusión  
sobre la efectividad de los 
denominados derechos  
sociales, la obligación que el 
Estado tiene de satisfacerlos y los 
mecanismos para cumplirlos, es 
vigente y necesaria.

El Vicerrector agregó: 
“Sé de los posicionamientos 
de avanzada y garantistas 
que el ministro Cossío Díaz 
cotidianamente plantea en 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, por ello valoro 
y agradezco su presencia, así 
como la de todos los ponentes 
que convencidos de la plena 
eficacia de los derechos sociales 
concurren en este foro”.

En tanto, Marisol Luna Leal, 
coordinadora del CA, destacó que 
las brechas de desigualdad social 
en el país se ensanchan, y que 

para comprobarlo basta analizar 
el informe de la medición de 
la pobreza en México y las 
entidades federativas de  
2014, elaborado por el Consejo 
Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social. 

Quiroprácticos reconocieron
aporte de la UV a la disciplina

Facultad de Medicina, y que  
con ello “la Universidad 
Veracruzana supera todas  
las expectativas; lo que  
está haciendo es histórico  
y abre un nuevo panorama  
a la quiropráctica, pues  
estamos ante una institución 
donde los estudiantes  
conviven con alumnos  
de otras áreas”.

Por tal motivo, entregó  
un reconocimiento a la  
Rectora de la UV por su  
valioso apoyo al desarrollo  
de la quiropráctica y la  
nombró miembro honorario  
de este proyecto.

Precisamente en la citada 
entidad académica especialistas 
de la quiropráctica a nivel 
internacional compartieron 
sus experiencias, y los avances 
que ha tenido esta rama, con 
estudiantes de la Veracruzana y 

de la Universidad Estatal del Valle 
(Campus Ecatepec y Toluca).

La rectora Sara Ladrón  
de Guevara, al inaugurar  
el evento, expresó: “Hoy 
celebramos el XVII Congreso 
Internacional Interdisciplinario 
de Quiropráctica como un  
espacio en el que, a partir  
de la calidad profesional y 
el prestigio académico de los 
conferencistas, de la pertinencia 
y la orientación de los temas a 
desarrollar y del interés y la 
atención que le prestarán  
quienes en él participen, 
todos los que estamos aquí 
compartimos que el objetivo 
es que la quiropráctica sea 
finalmente reconocida como 
la disciplina médica llamada 
a atender y resolver una parte 
importante y significativa de los 
problemas de salud que enfrenta 
nuestra población”.

En la inauguración formal, 
realizada en el auditorio de 
la Facultad de Medicina, el 
vicerrector Alfonso Gerardo Pérez 
Morales, destacó que la disciplina 
ya tiene otro lugar en la sociedad, 
“otra visión, llena de confianza 

y respaldada por la ciencia y 
la tecnología, con excelentes 
doctores que la ejercen”. Recordó, 
además, que el 14 de abril de 
2011 inició la Licenciatura en 
Quiropráctica en la Facultad  
de Medicina.

En el evento estuvieron presentes 
Joseph Sweere, presidente del 
Consejo de Salud Ocupacional 
de Quiropráctica en Estados 

Unidos; Konrad M. Sproll, 
miembro fundador del Colegio 
de Profesionistas Científico-
Quiroprácticos de México, A.C. Jorge 
Castillo Hernández, coordinador 
de la Licenciatura en Quiropráctica 
en la UV; Concepción Sánchez 
Rovelo, directora general del Área 
Académica de Ciencias de la  
Salud, entre otros funcionarios  
y académicos.

“Como juristas y operadores 
del derecho, por obligación  
moral estamos llamados a  
velar lo que el Tribunal 
Constitucional del país 
formalmente ha reconocido,  
esto es, el valor supremo en 
virtud del cual se reconoce  
una calidad única y excepcional  
a todo ser humano por el  
simple hecho de serlo,  
cuya eficacia debe ser  
respetada y protegida 
integralmente sin  
excepción alguna.”

En el acto inaugural 
acompañaron a la Rectora en el 
presídium:  José Ramón Cossío 
Díaz, ministro de la SCJN; 
Alfonso Gerardo Pérez Morales, 
vicerrector de la región Veracruz-
Boca del Río; Josefa Montalvo 
Romero, coordinadora del Centro 
de Estudios sobre Derechos, 
Globalización y Seguridad; 
Miguel Sosa Ruiz, director 
general del Sistema de Enseñanza 
Abierta; José Luis Cuevas 
Gayosso, director de la Facultad 
de Derecho, y Marisol Luna Leal.

La Rectora inauguró el 3er Coloquio Internacional Estudios Institucionales

Especialistas y estudiantes asistieron al congreso
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La Universidad Veracruzana (UV) 
recibió el 4 de septiembre dos 
nuevas acreditaciones de calidad de 
sus programas educativos.

Los programas de Arquitectura 
de las regiones Orizaba-Córdoba 
y Poza Rica-Tuxpan recibieron 
este reconocimiento por parte 
de la Acreditadora Nacional de 
Programas de Arquitectura y 
Disciplinas del Espacio Habitable, 
A.C. (ANPADEH), en las históricas 
instalaciones de la Academia San 
Carlos, que alberga a la Facultad de 
Artes y Diseño de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM), en el centro de la  
Ciudad de México. 

Ahí, las directoras de ambas 
facultades, María del Carmen 
Sosa Aguiluz (Córdoba) y María 
Abel Ramírez Nieto (Poza Rica), 
recibieron la constancia de 

La Coordinación de Educación 
Continua de la Vicerrectoría 
Veracruz convoca a estudiantes, 
egresados e interesados, a cursar los 
diplomados Redacción de la Lengua 
Española y México Posible (La 
construcción de México: la Colonia, 
la Independencia, la Revolución  
y el siglo XXI).

Carolina Cruz  
Morales, coordinadora de 
Educación Continua, detalló 
que ambos cursos se abrirán 
simultáneamente en las cinco 
regiones de la Universidad, 
a través del sistema de 
videoconferencias interactivas.

El primero de ellos inicia el 1 de 
octubre y está dirigido a maestros de 
nivel básico y medio superior de la 
Secretaría de Educación de Veracruz 
(SEV), y todo el público interesado en 
la redacción de la lengua española, 
en adquirir y dominar la normativa 
ortográfica y gramatical, conocer los 
diferentes tipos de textos para así 

De Orizaba-Córdoba y Poza Rica-Tuxpan

Dos acreditaciones más, ambas para Arquitectura
Copaes y Federación 
de Colegios de 
Arquitectos elogiaron 
el papel de la UV

EDGAR ONOFRE

María del Carmen Sosa y María Abel Ramírez, directoras de los PE

acreditación junto con  
la rectora, Sara Ladrón de 
Guevara; el director general del 
Área Académica Técnica, Rafael 
Díaz Sobac, y los vicerrectores 
de la región universitaria a la 
cual pertenecen los programas 
acreditados: Beatriz Rodríguez 
Villafuerte, de Orizaba-Córdoba,  
y José Luis Alanís Méndez, de  
Poza Rica-Tuxpan. 

Al acto concurrieron 
representantes de programas 
educativos de la especialidad de 
universidades públicas y privadas. 
Sin embargo, dos de los principales 
oradores se refirieron a la UV en 
sus mensajes: La presidenta de 
la Federación de Colegios de 
Arquitectos de la República Mexicana, 
A.C. (FCARM), Isabel del Carmen 
Espinosa, saludó en su intervención 
a su alma máter y destacó el papel 
referencial que los programas de 
arquitectura de esta casa de estudios 
han desarrollado y mantenido en el 
ámbito nacional, tanto en el pasado 
como en el presente. 

 Por su parte, el director  
Técnico del Consejo para la 
Acreditación de la Educación 
Superior, A.C. (Copaes), Juan 
Carlos del Castillo Vázquez, se 

refirió en términos elogiosos a 
los esfuerzos que en materia de 
evaluación para la acreditación 
se realizan en la máxima casa 
de estudios de Veracruz. En su 
mensaje, destacó que en la UV se 
ha gestado un modelo piloto para 
la evaluación que podría estar 
sentando las bases para lo que 

llamó “la segunda generación  
de indicadores”. 

De entre quienes  
conformaron el presídium para 
esta ceremonia, el presidente del 
Consejo Directivo de la Asociación 
de Instituciones de Enseñanza de 
la Arquitectura de la República 
Mexicana, A.C. (ASINEA), Anuar Kasis 

Ariceaga, y el presidente de ANPADEH, 
David Cabrera Ruiz, insistieron en la 
necesidad de fortalecer la evaluación 
y la acreditación de la educación 
superior y ofrecer a los jóvenes 
universitarios la mejor formación 
posible para garantizar a la  
sociedad el más alto nivel de  
calidad de sus profesionales. 

Región Veracruz ofrece diplomados 
en redacción e historia de México
CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Carolina Cruz con las intructoras

elaborarlos, tener una redacción clara, 
fluida, precisa y dominar la sintaxis.

Asimismo, habrá varios  
talleres sobre elaboración  
de ensayo, cuento, textos 
académicos y periodísticos.

Cruz Morales informó que los 
instructores son profesores de la 
Facultad de Letras y del Instituto 
de Investigaciones Lingüístico-
Literarias, así como maestros de la 
asignatura de Lectura y Redacción.

Consta de 10 módulos cuyos 
temas son: saber leer: el proceso 
de hacerse lector; narrativa 
ortográfica; estructura gramatical; 
vicios del lenguaje; el proceso de la 
escritura; modalidades del discurso; 
producción de textos académicos  
y periodísticos; taller de cuento y  
de ensayo.

Olivia Fregoso Vilorio, 
instructora del curso, resaltó que 
es importante concienciar a la 
población en general, sobre todo 
a estudiantes, acerca del hábito 
de la lectura. Resaltó que es una 
responsabilidad totalmente 

compartida, “no debemos echarle la 
culpa a los maestros, sino también 
a los padres de familia”.

En la actualidad quien no lee 
es porque no le llega la literatura 
o porque los libros tienen un 
alto costo. Por esta razón, deben 
buscarse estrategias y lograr 
inculcar el gusto y placer por la 
lectura para irlos encauzando. Otra 
propuesta es implementar círculos 
de lectura en las facultades de la UV.

Alma Lucía Rojas Castro, 
coordinadora en la región Xalapa 
del Diplomado en Historia  
“México Posible”, informó que 
éste inicia el 29 de septiembre 
y se desarrolla en coordinación 
con la Universidad Autónoma 
Metropolitana; tiene valor 
curricular y duración de 168 horas.

“Es una revisión histórica, 
analítica, con un enfoque  
crítico de la fundación de  
nuestro país desde la Colonia  
hasta el siglo XXI; la agenda 
pendiente en aspectos políticos, 
económicos y financieros.”

Comentó que esta segunda 
emisión del curso está dirigida tanto 
a estudiantes de Historia, alumnos 
de cualquier carrera de la UV e 
historiadores que deseen actualizarse 
en cuanto al debate historiográfico 
actual de nuestro país.

“En 10 módulos, los 
participantes estudiarán el fin  
del virreinato; Independencia,  
el arduo inicio de México; México 
República ¿independiente?;  
siglo XIX, la construcción de un 

Estado-nación; el Porfiriato ¿la 
primera modernización?

Además, Revolución, la 
lucha armada; la Revolución 
institucionalizada; arte  
y literatura en la Revolución;  
el milagro mexicano. La  
primera crisis y el fin del milagro; 
siglo XXI, México posible.

Los interesados en  
cursarlos podrán obtener  
mayores informes en el correo: 
infocursos.eventos@gmail.com
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Enrique Pacheco Cabrera, 
coordinador general de 
Investigación Científica y 
Desarrollo Tecnológico Espacial 
de la Agencia Espacial Mexicana 
(AEM), afirmó que México tiene un 
futuro muy prometedor en el nuevo 
programa de actividades espaciales. 
El funcionario participó en el Ciclo 
de Conferencias “Control de drones 
y el desarrollo de la tecnología 
espacial”, organizado por la 
Facultad de Ingeniería Electrónica y 
Comunicaciones (FIEC).

Comentó que se busca 
desarrollar el sector espacial 
como un elemento que amplíe 
las oportunidades para atraer 
empresas del sector espacial al 
país, con lo cual se generarían 
más oportunidades de empleo y 
proyectos en regiones definidas que 
tienen una vocación aeroespacial 
como Querétaro y la frontera norte.

Entrevistado al término de  
su conferencia “Los satélites 
pequeños como habilitadores  
de acceso al espacio: la  
perspectiva de la Agencia  
Espacial Mexicana”, dijo que  
la AEM es un elemento de 
articulación de los esfuerzos 
para los próximos años, que 

Estudiantes de la Licenciatura en 
Sistemas Computacionales, de la 
Facultad de Ingeniería Electrónica 
y Comunicaciones, desarrollan 
tecnología de alto rendimiento 
y utilizan aplicaciones para el 
monitoreo ambiental, exploración y 
transportación de crudo y gases, así 
como para recrear el cuerpo humano 
en tercera dimensión.

Alfredo Cristóbal Salas, encargado 
de Vinculación del programa educativo 
Sistemas Computacionales, dijo que 
la intención es instalar 205 estaciones 
en todo el estado, las cuales serían 
diseñadas y creadas por estudiantes de 
esta carrera con la ayuda de alumnos 
de nivel medio superior.

Enrique Pacheco Cabrera

ALMA CELIA SAN MARTÍN

Generaría empleo y proyectos

Desarrollar sector espacial atraería empresas: AEM
Poza Rica • Tuxpan

se transformarán en más 
oportunidades, proyectos, 
vinculación y un desarrollo acelerado 
en el renglón espacial en México.

Respecto al aporte del país  
en la aeronáutica espacial, 
señaló que la AEM tiene una 
representación muy importante  

en foros internacionales, por  
lo cual la economía mexicana es 
considerada una de las más grandes 
de Latinoamérica.

México, agregó Pacheco  
Cabrera, está involucrado en el 
aspecto espacial, lo cual es muy 
importante porque permite generar 
esfuerzos regionales en la búsqueda 
de soluciones comunes asociadas  
al espacio, esto gracias al  
liderazgo de la Agencia en 
participación internacional”.

El especialista indicó que uno 
de los grandes logros es que México 
será sede del Congreso Internacional 
de Astronáutica 2016, lo cual 
refleja que el país es una puerta 
importante hacia Latinoamérica, y la 
confianza e interés de la comunidad 
internacional de conocer sus aportes 
en el sector espacial.

Explicó que la AEM es un 
organismo coordinador de 
esfuerzos, y que quienes realmente 
hacen el trabajo son los centros de 
investigación, las universidades y 
los académicos que han logrado 
canalizar recursos a la ciencia y 
tecnología espacial del país.

Ejemplo de ello es que en la 
primera convocatoria se aprobaron 
19 proyectos de astrofísica, 
tecnología y astronómica, los 
cuales están siendo apoyados. 
En la segunda convocatoria las 
demandas son más específicas  
y de mucho impacto social, como  

la generación de datos para ayudar 
a monitorear bases de datos usando 
información espacial.

En relación con el presupuesto 
destinado a este rubro, dijo 
que deberá adecuarse a la normatividad 
y las restricciones, aunque el apoyo a 
proyectos no se verá afectado.

Sobre el futuro de la aeronáutica 
en México, agregó que para el 
primer semestre de 2016 podrían 
estar volando varios dispositivos 
mexicanos en el espacio.

Enrique Pacheco participó  
en el ciclo de conferencias de  
la FIEC, para presentar el  
desarrollo de la tecnología  
espacial y aplicaciones a través 
de vehículos aéreos/terrestres 
no tripulados o robots aéreos/
terrestres, que permiten 
el desarrollo autónomo o 
semiautónomo de diferentes tipos 
de misiones que cubren, las cuales 
van desde la seguridad hasta la 
agricultura y el medio ambiente.

Participaron también  
Ulises Pineda Rico, profesor 
investigador de la Facultad de Ciencias 
de la Universidad Autónoma de San 
Luis Potosí (UASLP), con la conferencia 
“Vehículos aéreos/terrestres no 
tripulados orientados a tareas de 
protección civil” de siniestros”;  
Benito Pineda Reyes, director de 
la empresa Fuentes Reguladas de 
Aplicación Industrial, presentó el  
tema “Aplicaciones de tiristores”.

Universitarios generan
tecnología de alto rendimiento

ALMA CELIA SAN MARTÍN

Poza Rica • Tuxpan

Estudiantes de Sistemas Computacionales impartieron los talleres

“Nuestro mayor reto es  
que lo hagan nuestros alumnos  
y no los profesores, profesionales  
o empresas dedicadas al monitoreo 
ambiental; la idea es que en el 
proyecto colaboren estudiantes  
que cursan el nivel medio superior 
en otras áreas para crear un 
ambiente de excelencia.”

Hay dos unidades de  
monitoreo en la ciudad, una de 
ellas es la de la Secretaría de Medio 
Ambiente y una en la Universidad. 
La idea es crear prototipos de bajo 
costo para que cualquier ciudadano 
pueda tener una estación de 
monitoreo ambiental, por si  
requiere conocimiento de la 
temperatura o de los contaminantes 
que hay en el ambiente.

“Con tecnología propia, la 
Universidad está haciendo tres 
de ellas como muestra; primero 

queremos enseñar a la población 
para qué sirven, tenemos que 
decirle a las personas que si  
quieren alguna estación la  
mande a fabricar, nosotros no 
somos empresa, pero lo hacemos 
con fines educativos.”

Agregó que por el momento 
los estudiantes trabajan en la 
calibración y monitoreo de los 
equipos, y una vez terminados se 
mostrarán al público.

Entrevistado en el marco de la 
visita que realizaron alumnos del 
Plantel 32 del Colegio de Bachilleres 
del Estado de Veracruz (Cobaev) 
a la Vicerrectoría, donde se les 
impartieron talleres y una charla, 
dijo que la idea es invitar  
a los mejores estudiantes de  
nivel medio superior a la 
Universidad, como una 
forma de vinculación con el 
sector, enseñarles cómputo 

de alto rendimiento para que 
conozcan lo más novedoso 
y, por último, mostrarles los 
programas educativos y de 
internacionalización que  
ofrece la institución.

“La idea es enseñarles las 
herramientas sofisticadas para 
resolver problemas en las áreas 
Técnica y de Ciencias de la Salud; 
se ha realizado una representación 
tridimensional del cuerpo  
humano, trabajamos también una 
estación de monitoreo ambiental 
con ingeniería ambiental, se  
hacen réplicas idénticas  
de bimbas (estructuras para  
sacar el hidrocarburo) y  
de pozos de extracción simulando 
percances para saber qué  
hacer, todo esto a través de 
cómputo de alto rendimiento.”

Cristóbal Salas explicó que se 
promocionarán estos temas entre 
las instituciones de educación 
media superior de la región, 
posteriormente se realizarán 
cursos y talleres sobre cómputo 
de alto rendimiento, además se 
hará promoción de las diferentes 
carreras del Área Técnica que se 
ofrecen en la región.
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José Ramón Cossío Díaz,  
ministro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), afirmó 
que la falta de eficacia de los derechos 
económicos, sociales y culturales 
(DESC) no está en los elementos que 
conforman el orden jurídico, sino en 
elementos ideológicos.

Al participar en el 3er. 
Coloquio Internacional Estudios 
Institucionales: “Hacia la 
efectividad de los DESC en el 
Estado constitucional”, destacó que 
la ideología jurídica, por un lado, 
y la ideología judicial, por el otro, 
impregnan el comportamiento de 
juzgadores, académicos y litigantes, 
quienes se inhiben para generar, 
a través de los procedimientos 
existentes, el potencial normativo 
que tienen tales derechos.

En su ponencia “Políticas 
públicas, exigibilidad y 
justiciabilidad de los derechos 
sociales”, apreció que la falta de 
eficacia de los mismos tiene que 
ver más con elementos ideológicos 
de la Judicatura en particular y 
con la profesión en general, y 
menos con la normatividad y los 
procedimientos, pues se tiene 
una representación de lo que es 
el derecho y de lo que podemos 
hacer en términos políticos, en el 
sentido amplio de la palabra, que 
inhibe el ejercicio y realización de 
los derechos.

Afirmó que las mejoras al marco 
jurídico se resolvieron el 10 de junio de 

Con el objetivo de fortalecer  
la comunicación y generar acuerdos 
en beneficio de la comunidad de la 
Universidad Veracruzana (UV) en 
torno a las obras que actualmente 
se llevan a cabo en el tramo 
Orizaba-Fortín de la autopista 
Ciudad Mendoza-Córdoba, 
representantes de Caminos  
y Puentes Federales (Capufe), 
Policía Federal Preventiva  
(PFP), personal de Protección  
Civil del ayuntamiento de 
Ixtaczoquitlán, de la constructora 
que lleva a cabo la obra y 

José Ramón Cossío Díaz

Ideologías afectan eficacia de los derechos: SCJN

FRANCISCO JAVIER CHAÍN REVUELTA

Veracruz • Boca del Río

2011, cuando se modificó el artículo 1 
de la Constitución que dice, en  
la interpretación de la SCJN, que  
en este país se protegen todos  
los derechos de fuente nacional  
y los derechos humanos también de 
fuente internacional, buscando la 
interpretación más favorable para el 
desarrollo del principio pro persona. 
Señaló que México ha firmado todos 
los tratados internacionales, por lo que 
prácticamente se cubre una gran masa 
de derechos. El que se cumplan –dijo–, 
eso ya es otra cosa.

El ministro señaló que los 
procedimientos para hacer exigibles 
estos derechos se modificaron el 
6 de junio de 2011 de una forma 
increíblemente amplia con las 
reformas a los artículos 103 y 107 de 
la Carta Magna, donde el modelo 
canónico del juicio de amparo se 
transforma considerablemente, y 
con ello la puerta de entrada por 
el interés se hace más amplia, más 
personas pueden concurrir, se tiene 
la posibilidad de efectos generales, 
se disminuyen las causales de 

UV toma medidas preventivas
por reparaciones de autopista

EDUARDO CAÑEDO LOMÁN

Orizaba • Córdoba

Representantes de la PFP participaron en la reunión

prestadores de servicio de transporte 
visitaron el Campus Ixtaczoquitlán.

En su mensaje de bienvenida, 
la vicerrectora Beatriz Rodríguez 
Villafuerte reconoció el beneficio 
que a mediano plazo generará el 
mantenimiento que actualmente 
se realiza de la carpeta asfáltica, 
sin embargo han surgido 
inconvenientes pues la  
obra se realiza en un tramo 
que sirve como enlace entre los 
municipios de Orizaba y Córdoba.

“La institución está siendo  
flexible con la comunidad 
universitaria en lo que respecta  
a las demoras que tiene para su 
llegada, no obstante buscamos  
el acercamiento con ustedes  
para plantear conjuntamente 

propuestas y encontrar alternativas  
que disminuyan los inconvenientes”, 
destacó Rodríguez Villafuerte.

Uno de los puntos más 
importantes derivados de 
la situación actual, es la 
implementación de un par de 
paradas provisionales seguras 
que puedan ser utilizadas por 
los prestadores de servicio de 
transporte público que circulen  
por la autopista, y que respondan  
a la necesidad de ascenso y 
descenso de la comunidad 
universitaria del Campus Ixtac, por lo 
cual se considerarán temporalmente 
los carriles de acceso tanto desde 
Orizaba como desde Córdoba para 
evitar congestionamientos y  
demoras de tráfico.

De esta forma, entre los 
compromisos pactados durante 
este encuentro destacan la 
implementación por parte de 
Capufe de señalética que indique 
las rutas alternas viables durante  
el tiempo que duren las 
reparaciones, así como el envío 

para su difusión entre la comunidad 
universitaria de la información que 
contenga la programación de la 
obra para su previsión por parte  
de estudiantes, académicos  
y trabajadores universitarios.

Cabe citar que de acuerdo con 
información de los representantes 
de Capufe y de la constructora 
encargada de la obra, en próximos 
días se tendrán libres los carriles de 
acceso al Campus Ixtac.

improcedencia y sobreseimiento, 
también se “aprieta” la condición 
del trámite.

Para el caso, Cossío Díaz detalló 
el expediente “Varios”, referido 
a la desaparición de Rosendo 
Radilla Pacheco, donde la Corte 
Interamericana condena, por 
primera vez, al Poder Judicial de 
la Federación, presentándose 
el problema de internalizar la 
sentencia al orden jurídico.  
Un aspecto muy importante de  
esta sentencia fue que además  

de la constitucionalidad, la Corte 
Interamericana marcó que la 
obligación es también por  
la convencionalidad.

El ministro expresó  
que no podemos decir que  
el problema de la eficacia de  
los DESC sea sustantivo, debido  
a que tenemos derecho 
de fuentes constitucional 
y convencional, y que sea 
procedimental porque hoy el 
amparo es un poderoso medio de 
defensa de los derechos.
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La Facultad de Contaduría y 
Administración (FCyA) ha apostado 
por la movilidad nacional e 
internacional para la formación 
integral de sus estudiantes, con  
la intención de que aprendan  
desde distintas dimensiones, 
culturas y países, y fortalezcan  
los conocimientos adquiridos  
en las aulas, señaló José Luis 
Sánchez Leyva, director de esta 
entidad académica.

“Los alumnos fortalecen su 
formación integral y los profesores 
se capacitan y actualizan. 
Movilizamos estudiantes a distintos 
estados y países, abordamos la 
dinámica de trabajo caminando  
a paso firme; para 2016  
queremos recibir estudiantes  
de otras universidades.”

Informó que en 2014 se 
movilizaron ocho estudiantes y cuatro 
académicos, y en lo que va de 2015 han 
sido 12 alumnos y cuatro profesores.

FCyA apuesta por movilidad
nacional e internacional

CECILIA ESCRIBANO

Coatza • Mina • Acayucan Katia Romero Hernández, 
de Sistemas Computacionales 
Administrativos; Luis Guillermo 
Sony Vázquez, de Gestión y 
Dirección de Negocios; Azálea 
González, de Administración, 
y la catedrática Teresa Sáenz, 
visitaron la Universidad de Santo 
Tomás en Bogotá, Colombia, 
donde aplicaron cuestionarios 
a estudiantes, profesores y 
personal administrativo; además 
impartieron conferencias sobre el 
sistema tributario mexicano.

“Los cuestionarios se aplicaron 
para realizar investigaciones 
comparativas entre las 
universidades; se abordaron 
temas sobre responsabilidad 
social universitaria, ergonomía 
informática, emprendedurismo, 
cultura financiera y satisfacción de 
estudiantes próximos a egresar”, 
señaló Azálea González.

Recalcó que aprendieron 
que el país tiene una cultura de 
investigación sólida, denominada 
semilleros de investigación.

María Guadalupe Palacios 
Cortaza, alumna de la Licenciatura 

en Gestión y Dirección de Negocios, 
acudió a la Universidad de Ciudad 
Valles en San Luis Potosí, donde 
durante mes y medio realizó la 
investigación “Competitividad 
socioeconómica que hay en la 
Huasteca potosina en el sector 
agropecuario y turístico”.

“La Huasteca sobresale por 
sus atractivos turísticos; compartí 
experiencias con alumnos de Sonora 
y Yucatán, reforcé conocimientos 
aprendidos en clase y ahora tengo  
la intención de realizar una  
estancia internacional.”

En tanto Beatriz Anahí  
Jarquín Mendoza realizó dos 
estancias de investigación:  
en 2014 acudió al Verano de  
la Ciencia en San Luis Potosí  
con dos proyectos de marketing, 
donde elaboró un documental del 
pueblo mágico Real de Catorce, 
enfocado en las cabalgatas  
y caballerangos.

En 2015 visitó el pueblo  
mágico de Salvatierra, Guanajuato, 
por medio de la Academia 
Mexicana de Ciencias, donde 
aplicó un método para identificar 
la factibilidad de la educación 
financiera en los agricultores.

“Es importante que 
identifiquemos las distintas 
opciones y oportunidades 
para realizar estancias; la 
experiencia es grata, conoces 
nuevas personas y distintas 
culturas dentro del mismo país, 
sólo tenemos que esforzarnos 
y mantener el promedio 
requerido. Si se aspira a una 
estancia internacional, debemos 
prepararnos en el idioma”, señaló 
Jarquín Mendoza y enfatizó  
que la FCyA brinda todo el apoyo  
para lograr esas aspiraciones.

UV recibe a académica 
colombiana
María Cristina Otero, de la 
Universidad de los Llanos 
de Villavicencio en Bogotá, 
Colombia, visita la FCyA gracias 
a una movilidad internacional 
promovida por el gobierno de 
México. “Durante mi estancia he 
encontrado puntos afines, no hay 
mucha diferencia entre la  
UV y mi universidad”.

La catedrática señaló que el 
proceso de internacionalización 
es de enriquecimiento personal, 
“conocer nuevas personas y 
nuevas tierras es algo que nunca se 
aprende en los libros; busquen esas 
oportunidades, debemos romper 
paradigmas, estas experiencias 
generan carácter”.

Académicos de la UV en la UNAM
Los académicos Helena  
Zapata Lara y Juan José Chiñas 
Valencia visitaron la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM), la cual cuenta  
con métodos vanguardistas en 
materia de investigación.

“Hicimos una aproximación 
para futuros trabajos de 
investigación, participamos en 
seminarios y logramos abrir la 
oportunidad para intercambios de 
movilidad semestral”, señaló  
Zapata Lara.

Chiñas Valencia dijo que fue 
una experiencia enriquecedora: 
“Estamos trabajando para 
avanzar con la investigación, nos 
dimos cuenta que los métodos y 
estrategias van cambiando. Durante 
nuestra estancia trabajamos con el 
seminario permanente de finanzas, 
con modelos econométricos y 
modelos matemáticos aplicados a 
elementos de la economía”.

Verano Científico en la UdeG
Orestes Pimentel Reyes, de  
Sistemas Computacionales 
Administrativos, acudió al Primer 
Verano Científico para Estudiantes 
Sobresalientes en la Universidad 
de Guadalajara, organizado por 
la Sociedad Latinoamericana de 
Ciencia y Tecnología.

“Nos reunimos con  
estudiantes de 18 estados de 
la República y de otros países, 
iniciamos nuestra trayectoria  
de investigadores, conscientes  
que debemos trabajar más en ciencia 
para aumentar la tecnología.”

Agregó que trabajaron en un 
artículo de divulgación científica 
denominado “Estudio ergonómico 
en el personal administrativo de la 
UV campus Coatzacoalcos”.

“Agradezco el apoyo 
que brinda la UV y la FCyA a 
los estudiantes para vivir estas 
experiencias, fortalecer nuestra 
formación profesional y sobre  
todo enfrentarnos a retos y 
aspiraciones a futuro.”

Somos conscientes de 
que debemos trabajar 
más en ciencia para 
aumentar la tecnología”:

Orestes Pimentel Reyes

La Dirección General de Desarrollo Académico  e Innovación 

Educativa de la Universidad Veracruzana invita, por medio de la 

Universidad Rice y la plataforma educativa Coursera, al curso gratuito 

y en línea de

Introducción a la Programación 
Interactiva en Phyton

Diseñado para que alumnos con poca o ninguna experiencia 

en informática, aprendan las bases para construir aplicaciones 

interactivas simples. Phyton es un lenguaje informático de alto nivel y 

fácil de aprender, que se usa en muchos de los cursos de informática 

que ofrece Coursera. Para facilitar el aprendizaje, hemos desarrollado 

un entorno de programación basado en un navegador, que simplifica 

el desarrollo de aplicaciones interactivas. Éstas constarán de 

ventanas cuyos contenidos son gráficos y responden a botones, 

teclado y ratón.

Duración: Seis semanas

Idioma: Inglés con subtítulos en español

Inscríbete en www.coursera.org/course/interactivepython1

Para obtener la validación de estos cursos siga el procedimiento 

establecido en

www.uv.mx/dgdaie/formacion-academica/lineamientos-para-

la-validacion-de-cursos-y-diplomados-externos-a-la-uv/ (este 

procedimiento es exclusivo para docentes de la UV)

María Cristina Otero

Helena Zapata y Juan José Chiñas 
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En el marco del 71 aniversario de la 
Universidad Veracruzana (UV),  
el 11 de septiembre esta casa 
de estudios firmó un convenio 
específico de colaboración con  
la empresa manufacturera 3M y un 
convenio marco con el Centro de 
Estudios Geográficos, Biológicos y 
Comunitarios (Geobicom).

En presencia de funcionarios, 
directivos y comunidad 
universitaria, Elena Rustrián 
Portilla, coordinadora regional de 
Posgrado e Investigación, destacó 
que la colaboración tanto con 3M 
como con Geobicom no es nueva, 
toda vez que con el primero se 
trabaja para lograr consolidar 
el primer programa de maestría 
que tendrá la UV con la industria; 
mientras que con el segundo han 
sido diversas y muy variadas las 
actividades conjuntas que se han 
desarrollado en beneficio de la 
conservación del medio ambiente.

“En ambas alianzas observamos 
claramente la parte social, 
productiva y académica, lo  
cual nos da un aliciente para  
seguir concretando estrategias  
de colaboración que favorezcan  
el desarrollo de ambas partes”, 
apuntó Rustrián Portilla.

Por su parte y previo a la firma 
del convenio específico, Juan 

El azúcar en la economía cubana, 
los flujos de esclavos africanos 
llegados a los ingenios y trapiches 
veracruzanos en la época colonial, 
los primeros ingenios en Brasil 
y las estrategias de conversión y 
diversificación de zonas de abasto 
cañero que hay en la actualidad, 
son algunos de los temas del  
II Coloquio “La caña de azúcar: 
dinámicas sociales y espaciales  
ayer y hoy”, que se realizará los 
días 15 y 16 de octubre en el Centro 
Cultural La Capilla de Córdoba, 
Veracruz, con entrada libre al 
público interesado.

Luis Alberto Montero García, del 
Instituto Nacional de Antropología 

UV signó convenios con 3M y Geobicom

EDUARDO CAÑEDO LOMÁN

Orizaba • Córdoba Miguel Bueno Ros, director general 
de la manufacturera 3M, agradeció 
a la Universidad su confianza y 
reconoció que para la empresa que 
dirige es un honor colaborar con la 
máxima casa de estudios del estado.

“Para nosotros es importante 
fortalecer los lazos, y con la 
contribución de la UV en materia 
de posgrado lograremos un  
mejor desarrollo a través de 
la preparación de nuestros 
trabajadores”, refrendando así el 
compromiso para contribuir y 
responder a dicho convenio con 
la Veracruzana. “Como empresa 
queremos también poner muy en 
alto el nombre de la Universidad”.

Por su parte Jaime Rivera 
Hernández, director general de 
Geobicom, enfatizó la necesidad de 
continuar desarrollando estrategias 
que coadyuven para que la sociedad 
se sensibilice en el tema de una 
cultura para la conservación del 
medio ambiente.

“En el estado no hay muchas 
asociaciones como la nuestra; 
esta alianza con la UV refrenda y 
ofrece mayor veracidad a nuestro 
trabajo, pues a pesar de tener ya 
muchos años colaborando a través 
de cursos, ponencias, conteos de 
aves y muchas más actividades, es 
importante formalizar las maneras.”

Posterior a la firma de 
convenios, la secretaria Académica, 
Leticia Rodríguez Audirac, 
destacó que para la UV es muy 
importante responder con acciones 

a uno de los ejes rectores de 
esta institución, tal es el caso de 
su presencia en el entorno con 
pertinencia y calidad. “Uno de 
nuestros compromisos es con el 
desarrollo social, contribuyendo a 
resolver problemáticas y al mismo 
tiempo asegurar la participación 

15 y 16 de octubre, en Córdoba

Académicos analizarán situación 
actual de la caña de azúcar
KARINA DE LA PAZ REYES

Es un cultivo importante en varias partes de América Latina

e Historia (INAH); Virginia Thiébaut 
y Horacio Guadarrama, del Instituto 
de Investigaciones Histórico-
Sociales (IIH-S) de la Universidad 
Veracruzana (UV), explicaron que 
se trata de un evento académico 
bienal, cuya primera edición tuvo 
como sede Xalapa y en esta ocasión 
será de carácter internacional.

La finalidad es reunir 
especialistas en este tema, pero 
de diferentes disciplinas como 
antropología, historia, geografía 
y arqueología, explicó Luis 
Alberto. “Vienen investigadores 
de Colombia, Cuba, Brasil, todos 
especialistas en el estudio de la 
caña y del azúcar; también hay 
trabajos de cortadores de caña, de 
las fábricas”, dijo Virginia Thiébaut.

“La caña de azúcar es un  
cultivo importante en varias  
partes de América Latina y  
no nos queremos quedar sólo  
con el estudio de México, nos 
importa mucho desarrollar redes 
con los especialistas de otros 
países”, añadió.

La comunidad académica 
organizadora eligió Córdoba, por 
estar asentada en la región cañera 
más importante del país “que 
involucra ingenios de Oaxaca, 
Puebla y el propio Veracruz” y con 
la intención de que también sean 
partícipes no sólo los académicos, 
sino todas aquellas personas  
que se dedican al cultivo de la 
caña u obreros azucareros. Su 
intención es propiciar un proceso 
de retroalimentación mutuo.

“Lo que queremos es 
proporcionar este conocimiento 
de la caña de azúcar, por ejemplo, 
tenemos (en Veracruz) cuatro 
ingenios cerrados totalmente 
y nosotros hicimos un estudio 
con los productores y obreros de 
éstos. Ellos nos decían la difícil 
situación que atraviesan, porque 

es una industria detonante muy 
importante; nosotros llegamos a 
unas conclusiones y ellos ‘como 
sector’ se tendrían que unir, para 
evitar los cierres. Queremos que 
sepan qué estamos estudiando  
del pasado y presente”, dijo 
Montero García.

Horacio Guadarrama destacó  
que las experiencias que  
se presentarán en el Coloquio 
permitirán comparar las problemáticas 
que atraviesan las regiones del  
país y de América Latina, las 
diferencias y cómo se han logrado 
resolver determinadas situaciones.

de nuestros estudiantes e 
investigadores en estos proyectos”, 
dijo la funcionaria.

Por último, la vicerrectora 
Beatriz Rodríguez Villafuerte 
coincidió con las participaciones 
previas y reconoció que si 
bien los convenios formalizan 

la alianza, es la comunidad 
universitaria la que con su 
trabajo, compromiso y esfuerzo 
logra los resultados. Asimismo 
agradeció la confianza depositada 
por parte de los diversos actores 
externos que colaboran  
con la Universidad.

La firma se realizó en Ixtaczoquitlán
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La Dirección General del Área 
Académica de Artes llevó a cabo,  
del 8 al 11 de septiembre, el  
Primer Foro de Egresados de  
Artes 2015, en la Casa del Lago  
UV, el cual convocó a ex estudiantes 
de la Universidad Veracruzana  
hablar de los retos y realidades  
del campo laboral artístico.

En la mesa “Emprendimientos 
culturales” participaron 
representantes de múltiples 
áreas como danza, teatro y 
gráfica, quienes expusieron sobre 
alternativas laborales desde un 
punto creativo y sin dejar de lado 
la naturaleza artística. También 
compartieron opciones que  
han construido alrededor  
de la gestión artística, ante las 
actuales limitantes. 

La egresada de la Facultad de 
Artes Plásticas, Diana Murrieta 
Pazos, artista visual especializada 
en fotografía, comentó factores 
como el crecimiento cuantitativo y 
el decremento cualitativo con una 
producción un tanto mercantilista. 

En el marco del Primer Foro de 
Egresados de Artes 2015, Ana Cetto 
Bojórquez, del Departamento 
de Desarrollo Institucional del 
Instituto Nacional de Bellas Artes 
(INBA), participó en la mesa 
“Emprendimientos culturales” 
con la ponencia “Importancia de 
públicos en los emprendimientos 
culturales”, proyecto con el cual 

Egresados de Artes compartieron
experiencias de supervivencia
JOSÉ AGUSTÍN CASTELLANOS Refiriéndose al artista como 

mediador para el desarrollo, en 
su ponencia “Arte, innovación y  
emprendedurismo” sugiere a éste 
como un agente de cambio cuyo 
principal objetivo hace referencia  
a la cuestión social desde una 
postura innovadora.

Por su parte, Niza Rendón 
Flores, del Grupo Títere  
Vivo, abordó el tema “El trabajo  
del artista independiente en 
Xalapa” desde una perspectiva 
de las artes escénicas. Afirmó 
las posibles ventajas del teatro 
independiente en la capital 
veracruzana, donde existen 
espacios culturales ya establecidos, 
un fuerte posicionamiento cultural 
y un alto nivel estético. Atestiguó 
que el artista escénico debe realizar 
distintas y diversas actividades, más 
allá de las que estaba preparado o 
había imaginado realizar.

En tanto Adriana León 
Arana, licenciada en Danza 
Contemporánea por la UV y 
maestra de Artes Escénicas por 
la Universidad de Colima, en su 
ponencia “Estrategias de acción 

de una compañía de danza en el 
marco universitario” reafirmó:  
“Lo que salva nuestro trabajo  
es el amor, la confianza y el  
sentido del humor”.

Presentó además el proyecto 
“Univerdanza” de la Universidad de 
Colima y sugirió lograr un espacio 

para la creación e investigación de 
la danza contemporánea.

Retomando la línea teatral, 
Austin Morgan Montes, licenciado 
en Derecho por la Universidad 
Autónoma de Baja California 
(UABC) y en Teatro por la UV, 
presentó el tema “La autonomía, 
una opción obligada para las 
compañías escénicas”, a manera de 
marco histórico sobre el consumo y 
el progreso de la industria cultural.

“Los artistas de esta generación 
trabajamos bajo el contexto  
de las becas, apoyos, subsidios 
y estímulos o fomentos 
reglamentados o subsidiados 

Estímulos INBA para creadores
están al alcance de todos
No se deben tomar  
a la ligera las  
cuestiones de  
derechos de autor 

JOSÉ AGUSTÍN CASTELLANOS

Ana Cetto Bojórquez

la académica asesoró a gestores 
artísticos de diversas áreas.

El INBA es el órgano 
gubernamental encargado de 
fomentar la producción artística; 
desde sus orígenes, en 1946, busca 
fructificar la obra de enseñanza 
y difundir la actividad artística 
en México. En este sentido, la 
ponencia fue una guía puntual de 
cómo acceder a dichos estímulos 
para desarrollar el proyecto de 
artistas gestores.

Dijo que existen muchas dudas 
por parte de los creadores, tan es 
así que durante el evento celebrado 
en la Casa del Lago UV surgieron 
interrogantes provenientes de 
la danza, la gráfica, la literatura 
y la cinematografía. “Lo que se 

busca es poner fin a estas lagunas 
que pueden llegar a rezagar el 
acceso, el cual está a disposición 
y alcance de todo artista que 
cumpla pertinentemente con los 
lineamientos estipulados”.

Los reglamentos establecidos 
fueron expuestos y aclarados  
a fin de desarrollar una  
creación, el surgimiento y el 
reconocimiento de la autoría de ésta, 
el almacenamiento de evidencias que 
acrediten pertenencia y el camino 
que se debe recorrer para acceder a 
un subsidio por parte del INBA.

Las principales y más 
recurrentes dudas alrededor de esta 
charla fueron sobre los derechos 
de autoría de una obra, ya que es 
primordial identificar una pieza 
bajo el nombre del individuo o 
colectivo creador. No se deben 
tomar a la ligera dichas cuestiones, 
aclaró Cetto Bojórquez, “suele ser 
un proceso que no demora ni tiene 
mayor conflicto, al contrario ahora 
existe un tipo de registro ‘exprés’ 
que requiere un tiempo mínimo”.

Muchas veces se descuida un 
almacenamiento, comúnmente 
llamado “carpeta”, que avale la 
propiedad y que atestigüe la veracidad 
de las creaciones. Para garantizar una 

obra artística no se deben minimizar 
ninguno de los puntos, las pautas a 
seguir para alcanzar estímulos de gran 
valor, tales como los ofrecidos por el 
INBA, son mínimas.

directa o indirectamente por 
Conaculta. Los problemas 
comentados por la comunidad 
artística son la escasez de  
espacios, la falta de interés  
y la excesiva burocracia.”

Abundó al decir que no es un 
secreto que el contexto actual 
obliga a los artistas a trabajar en 
esquemas que interfieran en  
la forma de producir sus 
espectáculos, incluso en las 
decisiones de su forma de vida, 
multiplicar sus habilidades,  
trabajar en subempleos, desarrollar 
oficios alejados del arte o 
abandonar la gestión de éste.

Aspecto de la mesa “Emprendimientos culturales”
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La Galería “Fernando Vilchis”  
del Instituto de Artes Plásticas  
(IAP) inauguró el 10 de septiembre 
la muestra Mapas y estereotipos, 
de Sergio Domínguez, conformada 
por 16 piezas (14 bidimensionales  
y dos libros objeto), elaboradas  
con grafito, rotuladores y  
acrílico sobre papel en  
formatos medianos y grandes.

El tema de la obra gira  
en torno al concepto del estigma 
territorial, relacionado con los 
atributos desacreditadores  
de ciertas identidades colectivas 
consideradas marginales.  
Las constantes son, por una  

Obra de Sergio Domínguez

Mapas y estereotipos, en la
Galería “Fernando Vilchis”
Muestra el estigma 
territorial relacionado  
con las identidades  
colectivas marginales

parte, mapas seleccionados y 
extraídos de Google Maps para 
representar el anonimato y  
la invisibilidad de zonas urbanas 
juzgadas como problemáticas; por 
otra, un conjunto de estereotipos 
visuales que apuntan hacia  
la simplificación de identidades 
sociales vinculadas con la 
agresividad, la impureza, lo nocivo 
y lo tosco, entre otros adjetivos.

La intención es reflejar y criticar 
las representaciones sociales 
negativas construidas acerca de 
“lo marginal”, mediante visiones 
excluyentes y obtusas.

Sergio Domínguez es 
licenciado en Artes Plásticas, 
opción Pintura, por la Facultad 
de Artes Plásticas de la UV, y 
maestro en Desarrollo Educativo 
con la línea de especialización 
en Educación Artística por la 
Universidad Pedagógica Nacional 

en colaboración con el Centro 
Nacional de las Artes.

Ha expuesto su trabajo en 
distintos foros nacionales  
y su producción académica  
la ha desarrollado principalmente 
en el dibujo y la gráfica, así  
como en el campo de la 
investigación educativa. Fue 
profesor de tiempo completo en la 
Licenciatura en Artes Visuales de la 
Universidad de Ciencias y Artes de 
Chiapas; es profesor de asignatura 
en la Facultad de Artes Plásticas de 
la UV y académico en el IAP de la 
misma Universidad.

Mapas y estereotipos estará 
expuesta hasta el 30 de septiembre 
y puede ser visitada de lunes a 
viernes de 9:00 a 15:00 horas. La 
Galería “Fernando Vilchis” se ubica 
en la Avenida Primero de Mayo 
número 21, a un costado de MAX. El 
acceso es sin costo.
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Rafael Enrique Salmerón 
Córdoba, guitarrista, musicólogo 
e investigador de la Universidad 
Veracruzana (UV), participó en el 
Primer Foro de Egresados de Artes 
2015, durante el cual afirmó que  
en México el artista no vive  
del arte, pues es un país limitado  
para desarrollar una trayectoria  
en el rubro.

En el evento compartió la 
ponencia “Salir adelante o morir  
en el intento, el nuevo campo 
laboral del artista”, en la que 
planteó diversas interrogantes en 
torno a las limitantes laborales de 
un egresado de carreras como: Artes 
Plásticas, Danza, Música y Teatro.

Ante un gran público  
conformado por estudiantes y 
profesores del ramo artístico, 
Salmerón Córdoba aterrizó la 
problemática a la ciudad de Xalapa, 
donde diariamente infinidad de 
jóvenes talentosos luchan por buscar 
un espacio donde expresar sus  
ideas y tener recursos económicos 
para sobrevivir.

“A ellos los he visto luchar y 
defender sus proyectos, arriesgar 

Radio Universidad Veracruzana 
(UV) preparó una nueva programación 
para enriquecer el espectro radial 
de su audiencia, en la que destacan 
radionovelas, programas musicales, 
literarios y de sustentabilidad y 
seguridad alimentaria, los cuales 
entrarán al aire a partir de este lunes.

La programación es la siguiente: 
de lunes a viernes, de 6:00 a 6:35, 
la radionovela Benita Galeana, 
producción de Radio y Televisión 
de Guerrero; los lunes, de 9:30 a 
10:30, La Ensalada, producción 
de Siembra UV; viernes, sábado 
y domingo, de 10:45 a 10:55, 
Curioseando con Fer Denisse…, 
producción de Fernanda Denisse; 
los domingos, de 12:00 a 13:55, 

A partir de este lunes

Radio Universidad estrena programación
Conciertos con la Orquesta 
Sinfónica Nacional.

De lunes a viernes, de  
15:00 a 15:10 horas, Diccionario 
de la Imaginación, guía rápida de 
historias y palabras; los lunes, 
de 16:00 a 16:50, Radio Jazz 
UV “…donde todos somos  
Jazz…”, producción del Centro de 
Estudios de Jazz; los miércoles,  
de 16:00 a 16:35, El Goce… lo 
vas a sentir…, producción de 
Marisol Cruz Valdés; los jueves,  
de 16:00 a 16:35, Homenaje 
a Octavio Paz, producción 
de Radio Educación.

De lunes a viernes, de 22:30 
a 22:55 horas, la radionovela El 
Complot Mongol, producción de 

Radio Educación; los miércoles, 
de 23:00 a 0:55 horas, Festival 
Internacional Cervantino, 
producción de Radio Universidad 
de Guanajuato; los jueves, de 
23:00 a 23:50, I Pitch Radio, música 
electrónica, producción de Denisse 
Alvarado, y a la media noche, Al 
filo de la media noche, poesía, 
producción de Elisa Blanchet.

Rafael Enrique Salmerón Córdoba

México, país limitado para desarrollarse como artista
CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ sus propios patrimonios sólo por 

una única razón: el amor al arte.”
Aseguró que la iniciativa  

privada no está acostumbrada a 
invertir en arte y cultura a pesar de 
que la capital estatal es conocida 
como la Atenas Veracruzana, 
situación que atribuyó a que la 
globalización ha llegado al campo 
de la educación artística.

Lamentó que aun cuando 
el Sistema Educativo Nacional 
considera a las artes en su Plan 
de Desarrollo como un tema 
trascendente para la formación 
integral de los sujetos y que el 
aprendizaje de las artes desarrolla 
capacidades cognitivas en los 
pequeños, la realidad sea distinta ya 
que no se contratan a los egresados 
para esta enseñanza cuando están 
100 por ciento capacitados.

“Hemos visto que el trabajo 
artístico no es valorado, tanto que el 
presupuesto para la cultura federal 
y en cascada se está extinguiendo, 
como si invertir en arte y cultura 
fuera gravoso”, manifestó.

En Veracruz, dijo, el desarrollo 
cultural está soportado en 
instituciones como la UV, la 
Secretaría de Educación de Veracruz 

(SEV), el Instituto Veracruzano de la 
Cultura (Ivec) y los ayuntamientos.

La crisis económica mundial 
afecta el campo laboral de los 
artistas independientes, muchos 
de ellos egresados de la UV, por lo 
tanto no cuentan con prestaciones 
laborales, servicios de salud y fondo 
para el retiro, agregó.

En este sentido, Enrique 
Salmerón externó otras 
inquietudes: ¿cómo se puede 
definir el campo laboral de los 
artistas de nuestro país, estado y 
municipio? ¿Tiene sentido formar 
artistas para enfrentarlos a una 
problemática laboral?

El expositor, quien se ha 
desempeñado en el rescate, gestión 
y salvaguarda de la formación 
artística profesional, comentó  
que a pesar de que el ideal de estos 
jóvenes es subir a un escenario 
para demostrar su arte, la situación 
que enfrentan los ha obligado a ver 
otras opciones de empleabilidad. 

“El artista busca espacios para 
llevar el arte a la sociedad, sobran 
ganas e iniciativa, pero se da cuenta 
de que la vida artística debe ser 
encarada de forma diferente.”

Productor cultural, ingeniero 
de audio, coreógrafo, director de 
escena y musical, son algunos de 
los empleos fugaces que puede 
tener un artista, mientras que a 
otros se les plantea la gestión o 
administración cultural, comentó.

También existen otras posibilidades, 
como becas y estancias académicas; 
para algunos el panorama se vuelve 
más amplio, pero qué pasa cuando 
regresan, sobre todo en un país donde 
desarrollar un trabajo profesional  
y artístico es limitado.

Como otra opción mencionó los 
proyectos artísticos independientes, 

sin embargo requieren de  
respaldo y fondos financieros.  
“A pesar de ello se echa a  
andar el proyecto pero  
muchas veces la inversión  
no se recupera”.

Indicó que la docencia 
e investigación son muy 
importantes para el desarrollo  
de la educación; por lo  
tanto, externó otra inquietud 
basada en la capacidad de 
enseñanza de maestros de  
arte en la escuela tradicional.

“Generalmente no se enseña a 
apreciar una obra artística desde  
lo académico y cultural, como  
un buen son jarocho, monólogo 
teatral, danza jalisciense, grafiti 
artístico, sonata de Mozart. Eso  
es arte y debe ser apreciado.”

Durante su ponencia, consideró 
que el proceso de formación de niños, 
jóvenes y adultos requiere de artistas 
especializados en docencia, que 
tengan la capacidad y competencia 
para sensibilizar a los alumnos y 
generar nuevos públicos.
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Gran audiencia en la programación 
que la Orquesta Sinfónica de Xalapa 
(OSX) destinó los días 4 y 5 de 
septiembre a uno de los denominados 
“géneros menores” en el arte  
musical escénico, como es la  
zarzuela española. Al final las 
opiniones del público coincidieron 
en que escuchar este tipo de música 
optimista y de carácter sonriente 
siempre resulta reconfortante.

En sendas actuaciones 
participaron la soprano María 
Fernanda Castillo, el tenor Andrés 
Carrillo y el barítono Genaro 
Sulvarán. La OSX procedió a la 
recreación de varios fragmentos 
importantes en el repertorio de este 
atractivo apartado musical, bajo 
la dirección de Enrique Patrón de 
Rueda y con la participación  
del Coro de la Universidad 
Veracruzana (UV).

De entrada, los integrantes 
del Coro UV sorprendieron al 
público al cantar sin partichelas, 
lo cual evidencia conocimiento 
de repertorio y capacidad de 
memorización en un muy aceptable 
trabajo encabezado por su director, 

La Editorial de la Universidad 
Veracruzana (UV) participa en 
la Fiesta del Libro y la Cultura 
de Medellín, Colombia, que 
por primera vez cuenta con un 
Salón Iberoamericano del Libro 
Universitario, un espacio pensado 
para la exhibición de publicaciones 
de las casas de estudio del 
continente americano y de España.

El festejo se realiza del 11 al 
20 de septiembre y sobresale 
la iniciativa universitaria que 
organizan las instituciones de 
educación superior colombianas 

La zarzuela, una optimista experiencia musical
Un amable respiro 
artístico, coincidió el 
público de la OSX

JORGE VÁZQUEZ PACHECO

Alfredo Domínguez. Por lo que 
respecta a los solistas, María 
Fernanda puso de manifiesto una 
capacidad histriónica que va de la 
mano con sus aptitudes canoras, 
al igual que Carrillo, poseedor de 
una prometedora voz y quien se ha 
preparado en Mexicali y Mazatlán 
bajo la guía de Ignacio Clapés y el 
propio Patrón de Rueda.

Mención aparte  
merece Sulvarán, quien a 
su personalidad escénica 
reiteradamente elogiada suma su 
incuestionable experiencia, que 

Editorial UV participa en la Fiesta
del Libro y la Cultura de Medellín

como el Instituto Tecnológico 
Metropolitano, Universidad 
Pontificia Bolivariana,  
la Universidad de Antioquia, 
Universidad Autónoma 
Latinoamericana, Universidad CES, 
Escuela de Ingeniería de Antioquia, 
Universidad Nacional sede 
Medellín, Universidad de Medellín, 
la Corporación Universitaria 
Lasallista y Universidad EAFIT.

El Salón Iberoamericano 
del Libro Universitario tiene 
cerca de cuatro mil títulos de 80 
fondos editoriales universitarios, 

distribuidos por áreas del 
conocimiento. Los países que 
están presentes son: España, 
Costa Rica, Puerto Rico, Panamá, 
Ecuador, Perú, Chile, Argentina, 
Brasil, Colombia y México, donde 
participa la UV.

Siglo del Hombre Editores 
es la editorial encargada de la 
organización del Salón y seleccionó 
los mejores libros que reflejan el 
pensamiento contemporáneo. 
Por parte de la Editorial UV 
se encuentran las colecciones 
Ficción, Biblioteca, Biblioteca del 
Universitario, Quehacer Científico y 
Tecnológico, y Fuera de Colección.

Además destaca una variada 
programación académica con 
temas diversos sobre la importancia 
de la labor editorial, el periodismo 
universitario y la producción 
literaria y académica.

le permite lo mismo el abordaje 
del repertorio vernáculo al lado 
del grupo Tlen Huicani, que 
los complejos roles operísticos 
propios de su cuerda vocal. Sus 
agudos, en diversos momentos 
de su participación, fueron 
estremecedores y le hicieron 
merecedor de aplausos nutridos.

El repertorio fue seleccionado 
cuidadosamente a modo de equilibrar 
las intervenciones del Coro, de cada 
uno de los solistas y del cuerpo de 
ballet la Compañía de Danza ‘Fernanda 
Guerra’ que completó el espectáculo.

Tras la conclusión del listado 
que se programó originalmente, 
ante la exigencia de los asistentes a 
la Sala de Conciertos Tlaqná, hubo 
necesidad de entregar tres encores: 
una romanza con la orquesta y 
Genaro, el dúo sobre la plaza de toros 
de El gato montés de Manuel Penella 
y, finalmente, el intermedio de La 
boda de Luis Alonso; todo de evidente 
impacto en el ánimo del público.

Con lo anterior se revalida la 
naturaleza versátil del repertorio 
que aborda Patrón de Rueda, 
músico originario de Mazatlán 

de amplia experiencia en los 
terrenos de la ópera y con acertadas 
incursiones hacia diversos 
renglones musicales. En Xalapa 
le hemos visto, en julio de 2011, 
dirigiendo música de Beatles y 
Queen, para después –en febrero 
de 2012– encabezar una Primera 
sinfonía de Gustav Mahler. Antes de 
ello, se había hecho presente para 
dirigir galas operísticas en diversas 
fechas, así como una puesta en 
escena de Madama Butterfly, 
de modo que resulta en un viejo 
conocido del público xalapeño.

La soprano María Fernanda Castillo El elenco agradeció la entrega del público
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Una vez más el equipo de Halcones 
de la Universidad Veracruzana 
(UV) mostró que desea ser 
protagonista en el II Campeonato 
Universitario de Futbol Telmex 

Halcones mantiene buen paso 
en el Campeonato de Telmex

Empataron a un tanto con el Tec de Monterrey

En los penales, el punto extra fue para la UV

SANTIAGO MORALES ORTIZ 2015, tras empatar 1-1 ante el 
Instituto Tecnológico y de Estudios 
Superiores de Monterrey (ITESM) y 
ganar el punto extra en la serie de 
tiros penales.

Luego de un primer tiempo 
muy disputado, que terminó  

0-0 con oportunidades para  
ambos cuadros, los equipos se 
fueron al descanso para salir  
con toda la actitud en la  
parte complementaria.

Fue al minuto 63 cuando 
Alejandro Villalvazo puso adelante 
a los emplumados, con un 
disparo cruzado bien colocado 
que superó la estirada del portero 
Carlos Martínez, lo que provocó 
la algarabía del gran número de 
aficionados que se dieron cita en 
la tribuna de la Unidad Deportiva 

Universitaria del Campus para la 
Cultura, las Artes y el Deporte.

El equipo de la UV siguió 
atacando pero los visitantes 
reaccionaron al minuto 79, cuando 
cayó la anotación de Ricardo 
Cerda, quien aprovechó un remate 
dentro del área para mandar el 
balón al fondo de las redes y poner 
el 1-1, que a la postre sería el 
marcador definitivo.

Tras el empate y el silbatazo 
final del árbitro Mario Pimentel, 
quien estuvo auxiliado en las 

bandas por Mario Martínez y 
Alejandro Ferto, se dieron los tiros 
penales para definir el punto extra, 
donde los Halcones ganaron con 
marcador de 5-4.

Con este resultado la UV llegó 
a 5 puntos, mientras que el ITESM 
logró su primer punto.

El próximo juego de los 
Halcones será de visita ante la 
Universidad Anáhuac del Sur, el 
viernes 18 de septiembre, para 
regresar al “Nido” el viernes 25 ante 
la Universidad del Valle de México.

Los veracruzanos consiguieron dos puntos más Alejandro Villalvazo hizo el gol del equipo El encuentro fue cerrado de principio a fin
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El entrenador Juan Sonderegger 
Arreola dijo que la Universidad 
Veracruzana (UV) tiene muy 
buenos peloteros y que luego 
del llamado “juego de estrellas” 
se integrará el equipo que 
representará a Xalapa en el  
Festival Estatal Universitario  
que se realizará a finales de 
septiembre, en Veracruz.

El atleta veterano de la Universidad 
Veracruzana (UV), Arturo Moreno 
Loyo, calificó su reciente participación 
en el Campeonato Mundial de 
Atletismo en Lyon, Francia, como una 
experiencia inolvidable.

“Fue un honor defender los 
colores de la UV, de Veracruz y de 
México, en la justa mundialista 
de invitación, integrando la 
delegación tricolor conformada 
por 156 elementos. Tomar parte 
en diferentes pruebas me dejó una 
grata experiencia y me motiva para 

Tenemos buenos peloteros: Juan Sonderegger
Se integrará la Selección Xalapa, rumbo al Festival Estatal Universitario

SANTIAGO MORALES ORTIZ La pre-selección Xalapa está 
integrada por alumnos de las 
facultades de Agronomía, Ingeniería 
Eléctrica, Derecho, Ingeniería Civil 
y Contaduría, entre otras.

“Estamos viendo a los mejores 
jugadores, sobre todo para 
ubicarlos en su posición, pues 
en el interfacultades no estaban 
definidos sus puestos”.

Comentó que en el Festival 
Estatal Universitario, que se 

Atleta veterano

Arturo Moreno compitió en
Mundial de Lyon, Francia
“Es un orgullo representar a la Universidad, 
a Veracruz y a México”, destacó

SANTIAGO MORALES ORTIZ seguir en los eventos de atletismo”, 
dijo emocionado.

Calificado como uno de los 
mejores atletas de Veracruz, Moreno 
Loyo informó que la competencia 
mundialista fue organizada por la 
Liga Atlética Rodano-Alpes, con  
el respaldo de la Federación 
Francesa de Atletismo y aval del 
máximo organismo internacional. 
En la competición tomaron 
parte atletas de 67 países y la 
representación mexicana quedó 
ubicada en el lugar 22.

Arturo Moreno se clasificó a la 
final de salto de longitud; terminó 

en el lugar 12, con 4.19 metros, y 
segundo mejor latinoamericano en 
la prueba. En los 100 metros con 
vallas ocupó la plaza 11, con 21 
segundos y 57 centésimas; además 
integró el equipo de relevos  
4 x 100 metros, categoría  
mayores de 60 años, donde 
ocuparon el noveno sitio.

El destacado atleta de la UV 
participó en la categoría 65-69 
años de edad y desistió tomar 
parte en la prueba de salto con 
garrocha, después de lesionarse 
en el Campeonato Nacional de 
Atletismo Máster celebrado  
en la Magdalena Mixhuca, en la 
capital del país, donde logró la 
medalla de oro, librando  
la barra en 1.80 metros.

A su retorno de tierras francesas, 
Moreno Loyo visitó a la titular 
de la Dirección de Actividades 
Deportivas de la UV, Rosa Maribel 
Barradas Landa, para agradecer el 
apoyo que le brindó la máxima casa 
de estudios de Veracruz para asistir 
a la justa mundialista.

El atleta estuvo acompañado por 
Julio Herrera León, quien también 
tuvo una brillante actuación en el 
Nacional del Distrito Federal.

realizará los días 25, 26 y 27  
de septiembre, enfrentarán a las 
selecciones de las regiones Poza 
Rica-Tuxpan, Orizaba-Córdoba, 
Coatzacoalcos-Minatitlán y el 
anfitrión Veracruz.

Sobre el nivel de los peloteros del 
campus Xalapa y la posibilidad de 
que surjan elementos para integrarlos 
a la selección de Halcones que 
competirá en la Universiada Nacional 
Guadalajara 2016, Sonderegger 

Arreola señaló que es muy bueno y 
que seguramente varios tendrán un 
lugar en ese representativo.

“Cada año la Selección  
Xalapa colabora con cinco  
o seis jugadores al equipos de 
Halcones, pues el nivel de la 
mayoría de los participantes  
en los interfacultades es bueno.”

Dijo que esta semana quedará 
integrada la selección del campus 
Xalapa, con miras al Festival. 

Destacó, además, la buena respuesta 
que ha tenido este deporte en la 
ciudad: “Los jóvenes asisten con 
gusto a los torneos, entrenamientos 
y cursos, además de que se cuenta 
con buenas instalaciones”.

Finalmente, habló del apoyo de 
las autoridades de la UV no sólo al 
beisbol, sino a todos los deportes: 
“Se ve el interés por fomentarlos, y 
sobre todo el apoyo que se brinda a 
los muchachos”.

El nivel mostrado en los interfacultades fue alto Los jóvenes asisten con gusto a torneos, entrenamientos y cursos
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La Coordinación de Inglés (BEC) de la Facultad de 
Contaduría y Administración convoca a los cursos de 

Inglés Básico, Intermedio y Avanzado

Dirigidos a:
Comunidad universitaria y público en general

Intensivo:
Dos horas diarias, de lunes a viernes

Sabatino

Inicio de cursos: 
30 de septiembre – 3 de octubre

Informes e inscripciones:
Coordinación de Inglés BEC

bec_uv@yahoo.com.mx

Facebook/becingles

Cursos autorizados por el Departamento de Educación Continua 
de la Universidad Veracruzana con valor curricular.

La Universidad Veracruzana se reserva el derecho de cancelar o posponer el 
presente programa, de no reunir el cupo mínimo requerido.

Surgieron nuevos campeones de los 
Torneos Interfacultades de Futbol 
Soccer y Rápido de la Universidad 
Veracruzana (UV), con miras a 
integrar los representativos del 
campus Xalapa que competirán en 
el Festival Estatal Universitario.

Dentro del Torneo de  
Futbol Soccer de la Unidad  
de Ciencias de Salud, la corona  
fue para la escuadra de 
Enfermería, que en la final  
superó a Psicología en tiros 

Sara Beatriz Hernández Marcial, quien 
es la mejor carta del deporte de la 
Universidad Veracruzana (UV) en la 
especialidad de judo, ganó medalla  
de oro en el Campeonato Nacional  
“Daniel F. Hernández” de Toluca,  
Estado de México.

En la justa, donde compitieron 
los mejores exponentes del país, Sara 
dominó la categoría de 48 kilogramos; 
el evento es puntuable y avalado por la 
Federación Mexicana de Judo.

En Soccer y Futbol Rápido

Enfermería, Administración y Derecho, 
campeones de Interfacultades

SANTIAGO MORALES ORTIZ

Sara Beatriz Hernández ganó
oro en nacional de judo
Participó en el 
campeonato “Daniel F. 
Hernández”, en Toluca

SANTIAGO MORALES ORTIZ

La destacada deportista de la UV 
continúa el proceso de preparación 
rumbo a la Universiada Nacional 
Guadalajara 2016, en la que buscará 
revalidar la corona.

En el Campeonato  
Nacional “Daniel F. Hernández” 
también defendieron los colores 
de la UV: Rosa Estefanía Aulis 
Ramírez, que logró la medalla  
de bronce, en primera fuerza  
63 kilogramos, y José Raymundo 
Herrera Fuentes, en los  
100 kilogramos.

Cabe destacar que Sara Beatriz 
obtuvo el noveno lugar en el 
Mundial Universitario de Corea 
del Sur, y oro en la Universiada 
Nacional Nuevo León, ambos 
eventos realizados este año.

penales, luego de terminar 1-1 en 
el tiempo normal.

Ante una gran porra congregada 
en la Cancha 1 de la Unidad Deportiva 
Universitaria, ambos equipos salieron 
con toda la actitud desde los primeros 
minutos del encuentro.

En tanto, dentro del Torneo 
de Futbol Rápido de UDICA 
(Administración, Contaduría, 
Sistemas Computacionales y 
Gestión de Negocios), el campeón 
fue Vengadores de Administración.

Oswaldo Romero tuvo una 
brillante actuación al anotar los 

tres goles que dieron el título a los 
Vengadores, que se impusieron a 
Contadores-500 de Contaduría con 
marcador final de 3-0.

El Torneo Interior de Futbol 
de la Facultad de Derecho arrojó 
como campeón a Amigos y 
Rivales, tras golear 5-0 a Real UV.

Con buen arbitraje de Arturo 
Benítez, quien estuvo auxiliado en 
las bandas por Raúl Pale y Carlos 
Martínez, se jugó la final que fue 
presenciada por numerosa porra.

Para llegar a la final, Amigos 
derrotó al Atlético Maynez, 

mientras que Real UV dejó fuera a 
Vodka Juniors.

Los torneos fueron 
organizados por la Dirección  
de Actividades Deportivas,  

a través de los coordinadores  
de las disciplinas Humberto 
Morales Camarero, Bartolo 
Argüelles Lara y Miguel Ángel 
Maldonado Hernández.

Enfermería se impuso en el Torneo de Ciencias de la Salud Amigos y Rivales, monarca del futbol de Derecho




